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市民アンケート（18歳以上の丹波市民） 

・自由意見 一覧 
 

 

○自由意見一覧 

【行政・広報】 

（該当分野：行政運営、ごみ袋・ごみ処理、シティプロモーション、公共施設・公園、広報、住民参画） 

No. 意見 

１ 
市はこれまで色々と頑張っておられますが市民が自分勝手なことを言いすぎだと思います。自

治基本条例がありますがその徹底をされたらと思います。 

２ 

成人式の DVD などは必要ない。誰も見ようと思ってない。その作成時間、費用、労力をもっと

他に利用してほしい。その分誰でも利用できる商品券での還元等他に考えて欲しい。全員に

検診の封筒は必要ない職場で受けられない人のみ発送でよい。紙代、印刷、コストの無駄遣

い、検討してほしい。他にも行政の無駄は多い。もっと見直し、その貴重な予算を他に使って欲

しい。 

３ 市税を安くして他の市から転入しやすいようにしてほしい。 

４ 

個人的なことになって申し訳ないが、福祉課生活保護の係の方が厳しすぎるので困っている

という話をよく聞く。不正防止のため厳しさは必要だが本当に困っている人には温かい言葉が

けをして頂けるとありがたい。柔軟性を取り合わせた人（または 2人）で対応して頂きたい。 

５ 
町から脱却し、市となるための新庁舎の早期建設、支所の縮小。市民、市職員も役場と言って

いる間は一つになれない。議会、細かすぎると面白味がなくなります。 

６ 日曜日も開いている市役所があればいい。 

７ 
これからの丹波市も人口減少は避けられません。広い丹波市、将来を考えるなら思い切ってコ

ンパクトシティ化に取り組んで行くべきだと思います。 

８ 明石市を見習うと良いと思う。 

９ 
市役所に道路の補修をメールして現場を見に行くと回答があったが実行していなかった。役

所が信じられなくなっている。 

10 なぜ市民が選んだ市長と市議員の意見が対立するのか。 

11 
まちづくりには関係ありませんが市民税が高すぎます。そのあたりも U ターン促進等につなが

るのではないかと思います。 

12 

丹波市は人や金のリソースが少ないにも関わらず、手を広げすぎている。政策の選択と集中を

すべきだと思う。スクラップをせずにビルドをするので全ての政策が薄い。リソースが有限であ

ることを強く認識して、あれもこれもではなくもっとダイナミックに政策の選択を集中してほし

い。選択せず既存の事業を残していては人も金も手薄になり町はゆっくり死んでいく。 

13 県と市がもっと協力しあうべき。県と市の隔たりがありすぎる。 

14 

家計を預かっている主婦の立場で最近の色々な物の値上がりに苦しんでいます。コロナでの

外出、外食ができない分、せめて家の食事を満足させたいのですが、大変です。生活に困って

いる方に助成される市の気持ちもわかりますが日々努力している人が大半です。せめて全世

帯を対象とした政策をお願い致します…。例えばごみ袋を何枚か無料で配るとか、電気代を

安くしてもらうとか毎日の生活に活かせることを考えてほしいです。 

15 

まちづくりの「まち」は住みよい「まち」のことである。それは医療、福祉、教育、経済、更には防

災などを含む環境など、まちづくりには不可欠な課題である。そしてこれらの活動が実体化さ

れていくことになる。そこで私たちはこの過程で特に次の二点を、常に根底に置いて「まちづく

り」を考えるべきだと思います。丹波市は兵庫の中央に位置し、地味豊饒、山紫水明の地であ

り、好むと好まざるに関わらず、ここでの「まちづくり」となることが現実である。従って農林水

産、観光を基礎とすることで諸課題につながることを意識するべき、と考えます。次に「まちづく
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No. 意見 

りは、人づくり」である。教育、平和、人権が高く尊ばれるという底辺がないようではまちづくり

は失格であるといえます。そして芸術、文化、スポーツといったことが付帯します。この二点も前

段の課題に加わる課題ではありますが、特に大切だと考えます。 

16 

このところ外部からの声や外部から移住をした人、声の大きい人に振り回され、地域のものが

不満を持っていることが多いように感じます。この地域に住み、暮らしてきた元々住んでいる多

くの住民感情をしっかり汲み取った施策、行政運営をお願いしたい。行政職員も議員も地域に

出て現場の声をしっかり聞いて回ることからスタートされるべきかと考えます。残念な市になり

つつあり、情けなく思うことが多いこの頃です。特に現在の議員には呆れてしまいます。 

17 

若者が働きたくなる職場がないと老人が増えるばかり。老人の支援は大切だと思いますが、市

民に平等が必要。コロナ等の手当は基準がわからなく不公平。市議会議員になりたい為に嘘

はやめてほしい。老人に手当ばかりはおかしい。 

18 
「帰って来いよといえるまちづくり？」何のことかわからない。ぼやっとしている。もっとしっかりと

した、何をしたいのかを出すべきではないか。 

19 何が何でも市長が打ち出す政策に反対する議員がいる限り、丹波市の明日はない。 

20 県と市がもっと協力しあうべき。県と市の隔たりがありすぎる。 

21 ちーたんが可愛い。 

22 

「ご相談下さい」だけでは誰も行きませんよ。行きやすい雰囲気、コロナの時だからこそもっと

市民の声を聞くべきでは？市役所に行ってもなぁ…というのが現実です。本当に苦しんでらっ

しゃる方の声をちゃんと聞いてくれていますか？まちづくりの前に人を見ないと良い町を作れな

いと思います。ごみ袋は安くならないのに市役所の職員のパソコンは新しくできて嬉しそうでし

たよ。もちろん頑張って下さっている事も沢山あるのは分かっています。ですが良いまちづくり

にはもっと知恵を出していかないとダメですね。PR の仕方も他の市や県に比べると…と思い

ます。 

23 

流行りの概念やポリティカル・コレクトネス、政府や県庁からの通達、関与等を無批判に取り入

れず本当に「住みよい」とはどういうことかを素直に考えて施策を構築されると良いと思いま

す。地域の山を登りやすくして山登り、ハイキングを推奨してはどうでしょうか。登山道を作れと

いうのではなく危険動物の出没情報の提供と登山のルートの確保程度で良いのか。野良も含

めて猫と野生動物に優しく。何もかも行政が先導、関与しようとせず、可能な限り民間に任せ

たり、敢えて何もしない方が良いこともあると思います。 

24 

市と議員、連携を取り是正すべきところは是正し市政に取り組んでほしい。ごみ袋や公共料

金、こんな高いところへ帰ってきたり働いたりしない。人口も６万人となり益々収入減の市へ人

は帰らない。議員もよく考えてほしいしパフォーマンスはいらない。 

25 

市の中心部の発展に力を注ぐ行政ではダメ。市の四方八方に、住みやすさ、住んで良かったと

思える市政に力を注いでほしい。市民が期待を持てる市政を。市長、市議、市民の車座のワー

クショップを。 

26 市長・市議・教育長のレベルアップ。 

27 
丹波市の将来を考えておられるのなら市民あっての丹波市だと思うので市民の意見等尊重し

て、もっと耳を傾けてほしい。高齢者にも住みやすい優しい市であってほしい。 

28 

ゴミ袋を安くするよりも、他の本質的な課題に何一つ着手されていないと感じる。 

また、市議会が機能していないと思うので、YouTubeや市のHPで議会模様をリアル配信し、

市議会議員がどんな考え、どんな取り組みをしているのか、市民が監視することで緊張感も生

まれ、もう少しまともになると思うので是非取り入れて欲しい。 

昨年Uターンしてきたが、丹波市は Uターン、Iターン支援が全くなかったり(新築や土地取得

の補助がない)するが、インスタなどでは「帰ってきたい町」などと謳っているのは相反すると感

じる。自身の出身地は、帰ってきて欲しい為の取り組みが何も無いとうつってしまっている(同

年代の Uターン者も同様の感想を持っていました) 

また、市外に住んでいた際に、周りで丹波竜を知っている人は皆無に近かった。歴史的発見で

もあるので誇らしいことではあるが、限られた予算をそこに使うくらいであれば、今後の産業発

展を担う若者世代(20～40代前後)の家族層をターゲットに思い切った支援をして欲しい。例

えば、明石市のように○歳まで医療費やオムツ費用を無料にする(もしくは○割負担)など本
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No. 意見 

当に魅力と感じる取り組みなど。更には不妊治療助成の一部は丹波市にはなく、丹波篠山市

にはあるなどここにも差ができているので改善をして欲しい。 

丹波市の公式 LINE については、ここ 1.2 ヶ月は情報発信が多岐に渡ってされており改善さ

れてきたと感じております。LINE で発信した取り組みやアンケート等の統計結果もオープンに

積極的に発信してはいかがでしょうか。 

厳しい意見になりますが、丹波市を良くしたいと思うので、私以外の厳しい意見にも目を通し、

市政に反映させていただきたいです。 

29 

丹波市が独自に何をしているのか全く伝わらない。ガスは高い、水道は不味いのに高い、車は

必須なのに補助なし、ガソリン高い、子供がいても非課税世帯しか優遇されない。 

子供が市を出たら帰っておいでって口が裂けても言えませんね。 

まちづくりより、議員さんの考える力を教育することが大事だと思います。 

30 

丹波市の為に当選された議員さん達がおられますが、本当に私達市民の為に働き掛けている

のか全く見えません。 

私達に負担ばかりかけていませんか？住みにくい町になって行く一方です。日本を代表できる

議員さん達が働く丹波市としてアピール出来るほど努力していただきたい。丹波市が日本一

住み良い町になって欲しいと心から願ってます。 

3１ 

市職員の資質に問題がある。 

法律や国からの指針に関する知識や見識が浅く、前例が無ければ無いことにする、担当窓口

職員の一存で本来受けられるはずであるサービスを申請書類を出す前に断り、申請すらさせ

ない（決定はその窓口ではないにも関わらず）、市民本人から各課連携してほしいと言ってい

るにも関わらず「個人情報を勝手に連携できない」と的外れな言い訳や、論点のすり替え、こ

ちらの相談の内容を俯瞰ではなく主観で判断するなど相談をしても何も良くならない。 

社会福祉課は特にこれが酷いです。 

逆に、健康課、障がい福祉課は赤ちゃん訪問から 2 年経ちますが、私の障害の兼ね合いもあ

り定期的に電話連絡、訪問をしてくださり、しっかり寄り添っていただけているので安心できま

す。 

困ったときには相談しやすく、それを親身にサポートできる職員が増えてゆけばおのずと行政

の運営も満足感のあるものになると思いますが、今のところはとてもじゃないけど住みよいまち

とは思えません。 

3２ 

ここで言うことでは無いかもですが…。 

議会がねじれているのに 

“まちづくりについて意見やアイデア“を伝えて『誰が？』『どのように？』市民に還元できよう

か？こちらが知りたいです。 

市長の議案に反対も、結構ですが、そこに『民意』はあるのか？ 

誰の為の反対なのか？今の丹波市には呆れるばかりです。 

そんなトップを持った市の職員が市民の声をどうやって反映させてくれるのでしょうか？ 

ですが、先日、市の職員さんに時間外にも関わらず、とても丁寧に対応してもらい 

『何故、業務時間外なのにそんなに親切、丁寧に対応してくれるのか？』と尋ねたところ、その

方は『市民の方々が丹波市に対して不信感を持っていらっしゃると言うことを理解しています。

ですので、市民の皆様に対して少しでも期待をしてもらいたいので自分は出来ることをやるだ

けです。』と、話して下さいました。（書類提出の為、お昼間にその課に行ったのですが職員全

員不在にされており、隣の課の職員さんから戻り次第、連絡します。と言う経緯で時間外対応

をしてもらいました。） 

そこで、彼の話しを聞いてひょっとしたら丹波市もまだ捨てたものではないのでは？と期待した

くなりました。 

もちろん、他の職員さんも同じような気持ちを持っていらっしゃる方もいると思います。 

私はこの職員さんに期待をしたいです。 

なので、市民として真面目に丹波市と向き合って行きたいと考えました。 

意見やアイデアを出すのはそのあとかと考えます。 

まず、丹波市に興味を持ち実情を把握するために関心を持ちたいと考えました。 
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3３ 高齢者も大切でしょうが、若い世代にフォーカスした政策をお願いします。 

3４ 

丹波市の人口が減少をしているのに、職員の数が多い。忙しい課は、本当に大変そうだが、暇

な課は、仕事に関係ない話を大きな声でし、笑っているので遊んでいる様に見える。(遊ぶ約

束を市民の前でするは、大問題)改善する必要がある。 

3５ 

本来市町村が実施すべきことを理由を付けて町内会に押し付けているように感じる。いくらで

も言い訳はできるが、実際に住民に大きな負担がある。いくつか他の町で暮らしてきたが、こう

いう経験は初めて。そういう意味でとてもとても暮らしにくく感じる。 

丹波市は自然豊で美しくて、とてもいい町だと思います。でも、実際の生活はしんどいと感じ、

町を出て行く若い人が多いのが現状ではないか。実際に丹波市出身の複数の大学生に話を

聞いたことがあるので。愛着はあるが、住むのは無理だとのこと。 

3６ 

会議や申請などネットで簡略にできないのか。 

自治会単位でなく市ではできないのか。 

そもそも必要なことなのか。 

時代に合わせた見直しを願います。 

3７ 
どの職場でも、代表者の意見を聞くだけではなく、現場で働く方の意見を直接聞いて改善して

ほしい。 

3８ スケジュールや計画が見えないし中途半端に思える 

３９ 

富裕層の意見を聞くのでなく、一般の人の意見をもっと聞いて反映させないと、魅力的な町な

んか出来ない。 

市長も自分の公約ばかり気にしないで、各議員や各地域の市民の意見として、ちゃんと検討し

ないと、良い町なんか出来ない。 

４0 I ターン者の優遇より今住んでいる人を大事にする 

４1 

青垣地域に住んでいると地域保全が後回し、中央部との格差を感じる。丹波市には限らない

が子育て家庭の住みやすい地域作りをもっと強力に進めていく、給与の増額等、話題になって

いるが年金生活者も物価の上昇に苦しんでいる。市レベルで何とか出来ないものか？ 

４2 市議会議員の住民との意見を頻繁に。市長、管理職がもっと接触する場が必要と思う 

４3 

丹波市を発展させる為には市長、議会が将来を見据えての歩み寄りが必要。議会は市長に

対して何を理由に反対しているのかが分からない。議員、議会の活動内容をオープンにし議

員個々の公約に対する何が反対かの理由を明確にすべきである。また地域毎で困っている事

を吸い上げる活動も議員がすべきである。 

４4 ごみの分別が厳しくごみ袋（赤、緑）とも高いので価格をもっと下げて欲しい。 

４5 

丹波市の町づくりに取り組んでいるのは大切なことだと思っていますが、まずは市民の生活が

苦しいのでは何のための「町づくり」かわかりません。物価がこんなに上がり、少しでも生活が

豊かになれば…と思いますがコロナや戦争のせいで大変になるばかりです。なぜ丹波市は他

の市や県と比べてごみ袋があんなに高いのですか。なぜ水道代がこんなに高いのですか。ご

み袋代を下げないことでなぜ議員の方はそれに賛成多数なのでしょう。まずは今の代金の半

分に下げてからどうしたらごみが増えないようにできるか討論するのが正論なのではないでし

ょうか。何度も話し合っているのにそのたびに値下げ反対となるのを見てとても悲しい気持ち

になります。 

４6 

県下一高いとされるごみ袋ですが、半額にするという市長の公約があり、そうなるもんだと思っ

ていた。それがわけのわからないことを言い出す市議会議員とかいて理屈をこねるというか単

純にごみ袋の値段を下げるという問題をすり替えてしまうということは情けないと思った。市民

目線ではなさすぎる。ごみ袋の値段とごみの減量化は違う話なのに意味が分からない。 

４7 ごみ収集場が遠い。車でないといけない。（車でもっていく人が多い） 

４8 燃やすごみ袋を安価になるよう早くお願いします。 

49 ごみ袋の価格を下げる。他地域はもっと安価である。 

５0 

ごみ袋の問題について。市役所職員の皆さんは本当によく頑張っていただいている。早く議会

を解散させごみ袋の値段を下げてください。こんなごみ袋すらパッと市民の要望にならない市

に住みたいと若者が思うわけない。 
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５1 ごみ袋を無料にするべきだ。 

５2 

丹波市のごみ袋問題。県で一番高い、田舎は焼却炉を置いている家が多い。草を当たり前の

ように燃やしている高齢者も多い。ごみを燃やしている家庭もある。ごみが減っているのではな

い。煙に悩まされている。窓も開けられない。曜日や時間帯を決めるなど、市でもっと力を入れ

てほしい。自治会単位では若者は御局さんに文句を言えない。田舎は空気がきれいは大間違

い。布団を干していても平気で家の前で草を燃やす神経がわからない。トイレクリーニング中

は布団やシーツ類の洗濯が増えます。窓も開けられない、大迷惑。子供達も外で遊べないくら

い煙がすごい。ごみ袋が安くなってもこの環境は変わらない。近所付き合いがあり、警察に連

絡もできません。これからのまちづくりの 1個に期待しています。 

５3 ごみ袋が高い。 

５4 ごみ袋が高すぎるから人口が増えない。 

５5 燃やすゴミ袋が高い。 

５6 
市民としての義務も果たして暮らしています。ただ集落でも集まった不便な所に居住している

ことで、ゴミステーションも遠く毎回自動車でゴミ出しをしています。 

５7 
燃やすごみ袋も半額にならない状況でどうされるのか見続けていきたいと思います。頑張って

下さい。 

５8 

やはり県内一の高いごみ袋ですね。私は細かく分類しているのですが紙もきちんと集めて出し

ています。反対される議員さんの考えがわかりません。少しでも皆の生活を楽にしてほしいも

のです。今度の選挙には反対されている議員は絶対投票しません。期間限定でもいいから様

子を見て頂きたいとずっと思っています。（これを言いたいためにアンケートに協力させていた

だきました。） 

59 
4 月に転入して 1 年も経っていないので改善度等がわかりません。ごみ袋が高すぎです。水

道の基本料金も高すぎです。 

60 ごみ袋代等公共料金 etc、高い。 

61 

家庭の園芸用の土などの廃棄の仕方がわからない。先日、丹波 GOGO フェスタ開催時の丹

波市ブースでお尋ねしたところ「土地、田畑等」に捨ててくださいとのご回答でしたが、私ども

には土地、田畑等はございませんので廃棄ができません。どうしたらよいでしょうか。ちなみに

私どもは移住者あり親、兄弟がおりません。 

62 ごみ袋を安くする。 

63 
今のままで十分良いと思うがごみ袋をもう少し安くしてほしい。(ごみ袋が高価であると、分別

に苦労する。まぁいいかと思ってしまいます） 

64 ごみ袋を安くして下さい。（再検討） 

65 

丹波市の「燃やすごみ袋」は県下一高い。半額化の提案を市議会は 2 度にわたり否決した。

多くの市民は半額化を望んでいる。このアンケート、丹波市のまちづくり、丹波市により多くの

人口の定着をさせ活気のあるまちづくりを進めていく、丹波市に住み続けたいかコロナの影響

について等々。本当に市政が丹波市の将来を考えているなら先のことより目先の燃やすごみ

袋の半額化について真剣に考えるべきではないか。市民の声を聞き望んでいることを実現し

ていくべきではないか。そうでないとこのアンケートの意味がないのではないか。 

66 

まずはごみ袋の値段を下げることから始められてはどうでしょうか。報道もされ不法車両を放

置されるのは理解に苦しみます。議長が率先して反対されたと聞いておりますが、どういった判

断でどのようにされたのか改めて説明して頂けたらなと考えます。 

67 ごみ袋が高い。 

68 

よく散歩をしていますが、高架下などにごみの不法投棄を見かけます。ボランティアで拾ってい

る人もいますが（有難いことです）モラルに欠けている人がいるのが残念です。やはりごみ袋と

かが高いので再度検討してほしいものです。 

69 
ごみ問題にも徳島の上勝町の取り組みや鹿児島県の大崎町のような取り組みなどできたら

良いなと思います。移住したくなる市を目指してほしいです。 

70 
ゴミ問題と空き家問題をどうにかしないといけません。ごみ処理施設の強化が大事だと思いま

す。 
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No. 意見 

71 ごみ袋の価格改定。(値下げ) 

72 ゴミ袋の金額が高い為安くして欲しい。 

73 

野上野のゴミ焼却場の時のようなことは二度としないでほしいものだ。工事に伴い、山の境界

線もはっきりさせると言っていたがうやむやなままだ。まぁそんな事になるだろうとは思っていた

が、相手するのも面倒くさい。新しい事をしようとする前に今ある悪い事を１つ改めよ。 

74 ゴミ袋が高すぎる、値下げしてほしい。 

75 
ゴミ袋を丹波篠山市みたいに色が少し付いていて、持つ所もある使いやすいものに変更して

ほしい。使い勝手悪すぎて値段が高すぎ、良い所なし。 

76 ゴミ袋を安くして欲しい。 

77 
コロナ禍にあっても注射や薬に困らず過ごせていることに感謝しています。広報紙などで情報

も入り今のところ安心して暮らせています。 

78 

丹波市のお知らせ（イベント等）、小学校からの安心メールで届くことが多くなりましたが、紙

の時より見ることが少なくなってしまいました（いつでも見られると思ってしまうので）いつの間

にか締め切りが過ぎていたりします。いつでも見られて便利ですが目にしなくなったという方も

おられるのではないでしょうか。 

79 

丹波市の魅力として、現状なんとなく住みやすい、で住んでいる点があり「丹波」というものを

表現するとほとんど「丹波篠山」を指すことが多くあり自分の住んでいる場所はこんな所と市

民がわかると住みやすい理由が見えてくような気がします。「第二次丹波市総合計画」で何を

されているのか、生活をしている中で伝わっていないため、その分をプロモーションされると市

民のまちづくりに対する興味の喚起につながるかもしれません。このアンケートを回答しながら

概要でもあれば少なくとも 3000 人には周知できたのかと思いました。昨年もこの調査が届

いた気がしますが…。 

80 

市の情報が直接自治会や家長に伝えていることが若者に伝わっていると思えない。柏原の子

供見守り等、とても良いと思いますが、その子供にも伝えられるくらいの広報があれば良いと

思いました。帰ってきて、ビジネスチャンスの多い場所だと思うが永住したいと思えない。 

81 

観光業が弱い。発信力も弱い。 

町の中ではなく、市外や国外からも人が訪れる街づくりが必要。 

SNSを活用するなど、変えていかないと変わらない。 

まずは新しいことにチャレンジする若者を誘致すべき。 

昔話をする高齢の方が多い。 

82 

国の事業を市におろしてくるのにもスピード感がない。 

もっといえば市のホームページが見づらい、欲しい情報に一切たどり着けず文字の羅列を見

るのもしんどい。 

役所が出している情報と市民のほしい情報のミスマッチがある。 

パソコン苦手な高齢者もいると思うので PDFの添付のみでおしまいとかは不親切だと思う。 

いつの時代のホームページですか？？ 

もっと他の自治体のホームページを勉強して市民が欲しい情報をきちんと得られる視覚的に

わかりやすいものにリニューアルしてほしい。 

丹波篠山や三田でもかなり見やすいものです。 

83 

saturdaytambaの取り組みは良いと思います。Instagramをよく見ています。 

外国人向けにも発信してはどうでしょうか。定番観光地でないところを求められていると思い

ます。 

84 マスコミ等を活用し、丹波市の PRをすべきである。 

85 

「高校生がつくる丹波の未来への懸け橋プロジェクト」のような若い人が丹波市の未来につ

いて考え、行動すること。そういった人たちが丹波に残ったり帰ってきたりして（帰ってきやすい

環境を作って）丹波市を盛り上げていってほしいと思います。 

86 

SNS 社会のため、もっと SNS を使って丹波を広める、広めてもらうのがいいと思います。（丹

波愛強い 18～30代までの若い人を雇って SNS専用の人を作るくらい）カフェなどが増えて

も小さい子供がいる母たちはゆっくりできないためキッズスペースをどんどん増やす、その中に
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No. 意見 

も映えスポットを作る。 

87 

観光地（もみじの名所、寺等）自然の美しさが残っている場所の PR を上手に発信して都会に

住む人たちが来てみたい、帰ってきたいと思える丹波市にしてほしい。特産品（あずき、栗、米

等）おいしいものが自然にいっぱいある丹波市の PRを上手に発信してほしい。 

88 
「丹波竜のちーたん」はイメージキャラクターとして使うなら恐竜館をもっとしっかりとしたもの

（大きさも）にして観光の柱としていくべき。 

89 

丹波市が今持っているものに「価値」をつける。災害が少ない町をアピールするのか。恐竜の

町をアピールするのか。自然豊かな町なのか。京阪神へのアクセスが近いのをアピールするの

か。医療が整った町をアピールするのか。特産物をもっと生かし「バズる」商品を作るのか。丹

波市には「付加価値」をつけられる素材はいくらでもある。欠けているとすれば若者が働ける

場所がないこと。大企業を引っ張って来れば良い。（J リーグ、V リーグ、B リーグ等、スタジアム

を作ってくれるような）広い土地はいくらでもある。山を整備し里山を作ろう、山が荒れている、

木を植えっぱなしの山肌ではいつ災害が起きてもおかしくない。人が入り丁寧に生き返らせよ

う。山が整うと田も畑も水も空気も整う。何もない丹波市には強い強いものづくりをしないと。

若者が目をキラキラと輝かせて働けるまちづくり、子育てしやすく共働きが楽にできる町、これ

からの世の中を支えてくれる若者に力を貸さないでどうする。生まれてすぐにデジタルに触れ

それが当たり前の若者に学ぶ事の方が多くなった今、その若者を大切にする町であってほし

い。若者の頭脳を生かす手を考えよう。「右向け右」で育ってきた私たちとは違うのだから。 

90 

豊かな自然、適度な道路交通網を有しています。上記に加えて鉄道を活用した町づくりができ

れば市外からの人の誘致、またはUターンを呼び込めるのではないでしょうか。道の駅での特

産品アピールであれば現実的且つ即効性がある施策ではないかと考えます。 

91 

先日神戸で会議をしていましたら「丹波に住むという憧れがあり将来そのようになれば良いな

と思いますが、丹波篠山市と丹波市はどう違うのですか？」と聞かれました。阪神間の皆様に

「丹波」の良いところを、また丹波篠山市より推奨できるところを広く PR されるとよろしいかと

思います。 

92 

若い人のネットワークを駆使して若い人が若い夫婦を丹波市の良さをアピールして若い夫婦

や定年後のシニアの人口を増やしていくことが大切だと思います。福知山市の人口や戸数が

増えていることを近くの手本とすることも良いと思います。人口増は税や活気あるまちづくりに

繋がっていくと思います。 

93 

住んでいて非常に環境が良いと感じています。 

他方、観光をメインとするのであれば、もう少し食文化、歴史（織田家を前面に出すのは良いと

思いますが、やはり陣屋を完全に復元する、位の形は欲しいと思うところです）を PR する必要

があろうかと思います。 

また、買い物環境などに不足は感じませんが、先述のとおり、車がなければ刻苦するレベルの

自転車道、歩道の環境の悪さは改善してほしいところです。特にサイクリングは、観光資源とし

て推せる（現に推している）ほどのものがあると思うので、本格的に自転車道、レーンの整備を

考えるべきと思います（中高生の通学にも寄与すると思料します）。 

94 

新種の恐竜が発見された土地であるにも関わらず、アピールが弱いです。宣伝しなさすぎで、

最近では丹波篠山市の並木道中央公園に恐竜の遊具が設置されるなど丹波市で発掘され

たはずなのに便乗している状態です。福井県みたく大々的にアピールしてもいいと思います。

あと、発掘にももう少しお金を使った方が良いと思います。 

95 SNSを利用して恐竜の PR。 

96 

１つの市町村に図書館が６か所もあるのは丹波市くらいでしょう（私が以前住んでいた西脇

市は 1 か所でした）これは大変いいことであり便利なことです。しかし私が図書館に行くとほ

とんど「ガラーン」としています。せっかくいい図書館があるのに、もったいないと思います。本を

読むことで自ら体験しなくても大切な情報を取り入れそれを日常生活や仕事に生かすことが

できるはず。それでより多くの人が図書を活用するために図書館で本を借りる人の感想文を

公表したり（1 か月で）借りた人の冊数の多い人を（ささやかに）表彰してあげるのはどうか。

そうしたら（インターネットだけでなく）図書の良さをもっと多くの人が気づき教養、教育に役立

つと思います。 
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No. 意見 

97 
ユニバーサルデザインの公園、遊具の充実を。はっきり言って子供を丹波市の公園にほとんど

連れて行きません。なぜなら面白そうな遊具がないからです。頑張って下さい。 

98 
丹波市内に於いて各種のイベント、交流をするため市民ホールを中心地に作ってほしい。（篠

山市の市民ホールのような） 

99 

昔より外の地域の公園が激減している。あっても汚い、遊具がない、遊具がさびて危険、おじい

ちゃんおばあちゃんがゴルフをしている。最近の子は家の中でゲームをする子が多いがこのよ

うな理由により、母たちの交流も減り子供達も外で遊ばない悪循環になっている。年輪の里、

おばあちゃんの里など広い場所が少ないためイベントがあると溢れる。（コロナなどによって行

きたくなくなる）森林もすごく大事で住宅を増やして U ターンを呼ぶのも大事だがまずは丹波

の人が充実できる場所を作るのが大事だと思います。 

100 
転入した 10 代時に図書館の充実アンケートで要望しました。反映され現在便利になり、大い

に利用しています。 

101 

もう少しで愛育館が取り壊されると聞きました。小学生のころから県内の総合体育館へ習い

事の試合で行くことがあります。豊岡…総合体育館、阪神…鳴尾浜グリーンアリーナ、西播…

ウィンク体育館、三田…駒ケ岳体育館、淡路…三原健康広場、東播…滝野スカイピア。丹波市

の人口や維持費にもよりますが県大会など行う際に丹波で運営できる体育館が全くないの

が現実です。青垣や柏原など庁舎内に建っていますが、各スポーツで大きな大会をするのに

は正直とても厳しいところがあります。丹波市にもより大きな体育館、且つ休日も利用できる子

供たち子育て世代が利用できる広場があると需要があると思います。（ボールプールのある施

設、室内遊具がある施設があればとても最高です。） 

102 

公共施設の開放貸し出しの緩和、開いていればいつでも安価で借りることができれば利用し

やすいのでは。又、市からの提案やアドバイスがあれば出掛けやすい（この部分は予算を少な

くか無しで）管理運営は高齢者やボランティアにお願いする。例えば利用者もお手伝いの方も

1 コイン又は 2 コインくらいで（思い付きなので相場はありません）（コロナの状況に応じてで

すが）お忙しい保護者さんのために預かり保育（小規模でも）を夕ご飯とお風呂を済ませてお

けると良いと考えます。早い日は家で一緒に、遅い日はすぐに寝かせられることができる。利用

される方は少ないと思うのでボランティアのローテーション等で。しかし保証等の問題を考える

と難しいですね。小さい商業施設＋公共施設みたいな。今使われていない学校や古民家、宿

泊施設等の利用。パソコン室、ゲーム、カラオケ室、浴室、宿泊室、取れれば大部屋も（すぐ完

成でなくても部分的に予算がたてば）コロナ対策は必要です。幼児～高齢者やボランティア、

衛生面は定期的に業者委託など。畑作業も近くにあれば。高齢者が多いので元気な方は活

躍してほしい。ラジオ体操、幼児からのふれあい（屋外など）、外での茶話会、お料理、何でも

少しの時間でも。年を取るにつれて、又若くても家にいられない日があるのかもしれません。そ

んな時に出掛けられる場所があればと、厚かましいことを書かせてもらいました。書くだけです

っきりです。申し訳ございません。 

103 各自治会に公園作り、子供たち（幼児、親子）が遊べる小規模の公園作り。 

104 

自然を利用したアトラクション、レクリエーション施設があっても面白いと思う。もう少し安く教

育を受けられる塾などがあっても良いと思う。（公営の塾など）子供が安全に遊べる公園、親

子で触れ合える場所を増やしてほしいし。（現状のものがあるが、もう少し大きな物で近くに。

少し遠くに行かないと無い場合もあると思う。） 

105 子どもが元気に遊ぶことのできる公園が少ないので増えてほしい。 

106 子供から大人まで楽しめる遊具広場があったらいいなと思います。 

107 子供が安心して遊べる場所、公園などがもっとあると良い。 

108 

アンケートご苦労様です。どんどん新しいアイデアを出して丹波市の為によろしくお願いいたし

ます。特にワークショップなどいいと思います。若い人でも面白いアイデアを沢山持っていられ

る人がいますのでぜひ参考にしていただければと思います。 
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【都市環境】 

（該当分野：交通、道路整備・交通安全、空き家・宅地整備、水道、土地利用、住環境） 

No. 意見 

１ 
利用価値のない土地にも目を向けてほしい。市島町は限界集落が多くてこの先空き家が増え

ることになる。売れない土地をどうしたらよいか悩んでいる。 

２ 

市を中心部と中心部以外の 2つに区分する考え方には違和感があります。地域、地区の特性

に応じたまちづくりがあり、「中心とそれ以外」のような中心以外の人々の重心力を欠くような

区分がなぜ取り入れられるのか理解できません。 

３ 土地利用（都市計画）の策定、今の丹波市は何をしているのか。 

４ 

駅や高速のインターチェンジのある地域に住居・アパート等が集中している。悪いことではない

のだがそこに続く沿道に住居が増加している。反面、耕作地が激減している。山間部は人が減

り耕作放棄地はそのままである。例えば利益が出る耕作放棄地の有効利用を推進すべきで

あると思います。 

５ 柏原駅前の発展。 

６ 

これから増えるであろう管理されない、出来ない山林、田畑、家の問題はとても大事だと思い

ます。土地の利用や活用というと太陽光発電になりがちですが人体に影響を及ぼすという話

も聞きますし、山林を他国の人達が買い占め水源が取られてしまうという怖い話もニュースで

聞きました。高齢世帯が多くなり、自治会運営が難しくなりつつあり、草刈などの役が負担に

なりつつあります。今は定年が過ぎても働かないと暮らせない時代なので。これといってアイデ

アは出ませんが豊かな自然を未来に繋いでいけるような施策を望みます。農の学校やそれを

終えた方達が就農され丹波に残られている事はとても素晴らしく、住みながら農業が出来な

い私の安全な食を守って下さってありがとうございます。自分のことと言えば、子供がおらず夫

婦世帯です。田畑は大型農業されている方にここ何十年お世話になっております。少しの山林

と家や土地は私達が管理出来なくなったらどうしたら良いのか後見人、弁護士、甥や姪、うまく

終活出来るのか思いを巡らせる日々です。 

７ 水道料金が高すぎる。 

８ 
とにかく生活費が高い水道代を二か月に一回の請求じゃないことにびっくりしました。ガス代

も高い、ごみ袋も高い、引っ越してきてから不満だらけです。 

９ 

多い意見になると思いますが、他の市や県等と比べて高額なごみ袋と水道料金、長年疑問に

思っています。私の勉強不足になりますがどうしてこの金額になっているのか納得のいく理由

をわかりやすく見せていただきたいです。 

10 

上水道も自宅そばまで供給してもらえず自費で下の方から引いています。自費の部分は自己

管理ということです。これからさらに年を重ね自動車の免許証も返上すれば家はごみ屋敷化

するでしょう。また上水道の自己管理も困難となり、安心安全の水も飲めなくなるでしょう。そ

んなところにずっと住みたいと思いますか？そんなところに若い人たちが住もうと思いますか？

こういうところまだまだあるのではないですか？ 

11 水の質が良くないのに水道代が高い。毎月はきつい。カルキがすごい。 

12 水道料金が高過ぎる。 

13 水道代が高い。 

14 

空き家対策、毎年空き家が増えている。そこに手続きが簡単で住めるような対策はできないの

か。三世代家族の推進。ガソリン代の補助、半年で 90 万円以上の事業所ではハードルが高

すぎる。個人事業ではそんなに使わない。対象にならない事業者が多いのでは？ 

15 団地や空き家を格安で提供することで町がどんどん活性化する、させる。 

16 
空き家が増えてきている現状（デイサービスや子供のアフタースクール）移住して来たい人向

けに利用できるかなと思う。 

17 

以前にもアンケートを通じて提案したのですが、空き家対策について今の子世代では親の家

があっても別に家を建てている為家の周辺には空き家が増えています。家を壊すには大金が

いる。年金生活では納屋も壊せないのが現状です。市からの助成金があれば助かります。こ

のままでは豊かな（自然）町が廃墟になりそうです。ご検討下さい。 

18 農材になる農地や山等の管理が難しくなってきている。又、宅地についても管理が難しくなっ
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てきている。これらの土地利用について管理すら難しい土地利用から何らかの収益が上がる。

丹波市独特の土地利用を考える。 

19 住宅開発にはもっと計画的なまちづくりを！ 

20 

私の住んでいる柏原地域では、近年、住宅や賃貸アパートの建設が盛んですが、その周辺の

道路整備と合わせて、計画的に建設していってほしい。また、子供たちが安心して遊ぶことの

できる公園等の施設の充実を図っていただきたい。 

21 空き家の活用。 

22 空き家・持ち主のわからない管理されていない土地の対策。 

23 
サイクリングをされている方をよく見かけますが、道路が狭いため運転をしていても危険ですし

道路整備を進めて自転車専用道路を作ってほしいです。 

24 
トラック問題 CO 2 排出等、対策をすべき。夜間のトラック運用の改善。日中のトラック交通の

多さ。 

25 

親としての目線の意見なのですが、近年小学生の通学路の安全性は向上していると思います

が中高生の自転車での通学路に少し危険性を感じます。時間帯的にも通勤と同時刻になり

がちなので、その点改善されればより安心して生活できるようになると私は思います。よりよい

未来の為にもお願いします。 

26 

道路の整備が定期的に行われ安全で安心して生活出来るまちづくり。道路の整備では、街灯

を増やし夜道を明るく照らす、横断歩道の白線や止まれの停止線が薄くならないようにはっき

りと見える（運転者、歩行者ともに）工夫をする。「誇れるまちづくり」 

27 

福知山線もいつまでかかるかわからないような短縮路を考えるのでなく、現状のルートこそ市

全体を考えた時に必要。その中で川代のトンネル化を早く実施し市民の通勤の安全性を考え

ていくことが必要。春日町への短縮を考えるのは一部の市民だけの目的のものだと考える。 

28 
子供、高齢者だけでなく 20 代～50 代にもしっかりと目を向けて偏りのない平等な施策を考

え実現してほしい。凍結防止剤を道が凍る、雪が降る前にまいてほしい（全ての道路に） 

29 
高齢者の事故が多い。田舎は免許返納後のメリットが感じられないため。もっと前面にメリット

を感じたい。 

30 

私は柏原地域に居りますので日赤跡地のことがとても気になります。以前サウンディング調査

と称してある一定の業者からの意見や計画を募ったそうですがそのあとの進捗状況はどうな

ったのか教えていただきたい。私はそのような業者ではないので意見を述べる機会も無いが、

一つ提案させて頂けるなら旧県立柏原病院方面から来る踏切の道も絡めて国道に信号を設

置し、そこを旧日赤跡地からの出入り口として頂きたい。大きな事故こそないが国道を渡ろうと

する人（高齢者、学生等）が多く車両も踏切近くでの横断が多く、朝夕などは特に危険なケー

スがあります。跡地内については色々な意見もあろうけど進入路に関して意見させていただき

ます。まちづくりとは少しかけ離れた意見で失礼しました。 

31 
動物が道路でぐちゃぐちゃになって気持ち悪い 動物の駆除をするか、道路に出てこないよう

な対策をしてほしい。 

32 

丹波市でも活気があるのは、柏原・氷上・山南・青垣方面であり、特に市島は福知山への通過

地域になってしまっているのではないでしょうか。 

前山～竹田地域の国道沿いがもったいない。 

田畑の一部を、商業地にしたり、スポーツピアや図書館のような施設を設置してもいいのでは

ないでしょうか。 

勤め先の確保にもなります。 

ちょっと買い物のできるコンビニを買い物対策で誘致するとか。高齢者が運転する車は怖い

です。 

33 
石生光安寺前の横断歩道を分かりやすく道路の色付けしてほしい。どうしてもその先の信号

に気を取られてしまい注意が行き届かなくなる為、かつラッシュ時に横断者が多い。 

34 交通が不便で運賃が高いので市民割がほしい。 

35 
デマンドタクシーの木曜日、13 時台、16 時台の運行。デマンドタクシーの柏原町と氷上町の

境目が分かりにくい。 
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36 公共交通機関の充実、鉄道をキーとし枝（バス、デマンド）の交通網を作る。循環バス交通網。 

37 歩道が少ないと思います。R175、トンネル内など危ないところが多いです。 

38 
車の免許を返納した方たちへの移動手段の選択肢をもっと増やしてほしい。（デマンドタクシ

ーなどはあるが時間などの制約があるし、気軽にあちこち行く手段がない） 

39 

高齢者が運転免許証を返納されたり、U ターンや I ターンの方たちで運転免許証をお持ちで

ない方が病院や買い物など気兼ねなく出歩けるような交通手段の支援があればいいなと思

います。こども園も希望のところへ入園できないとか、兄弟で違うこども園に通園しないといけ

ないのは改善していただきたいと思います。 

40 
丹波市も高齢化が増え自由に行動できなくなる人が増えています。交通の利便性を充実して

頂き、病院、市役所などまめに活用できるようにしてほしいと思います。 

４1 

交通の便に関しても老人のほうが運転できなくなれば、自力で遠方にも行きにくくなります。

（買い物、特にバス、電車の本数を増やして頂くことがいいですが）利用する人のことを考える

と難しいですね。 

４2 デマンドについて、町中のみで利用するには少々不便だと話される人もいる。 

４3 

高齢者の運転ドライバーが多く、当てたことにも気づかない高齢者が多い。道路交通法違反

なのに無視している高齢者が多い。車がないと生活ができないのはわかるが、もっとバスの本

数や距離、走る地域、料金を見直しデマンドやバスでの生活を進めて高齢者も子供も安全に

過ごせるようにしてほしい。 

４4 

80 才です。車に乗れません。病院へ行くのも若い人にお世話になります。買い物もです。デマ

ンドとはバスですか？乗車は定期バスと同位置にあれば歩けますが、現在の所、遠方すぎて一

人ではお世話になりません。 

４5 

自動車の免許を返納した老人は買い物を遠くまで行くのが大変らしいから困る。申し込みす

るデマンドも前の日から予約をして最寄りの所まで行く、荷物も運ばなければいけないし、まだ

タクシー券のほうが良いという声を聞きます。柏原と氷上で乗り継ぎも大変らしいです。老人介

護の人も多くなってきて、困った話もよく耳にします。だんだん老人も多くなるのでよろしくお願

いします。 

４6 
自動車に乗れなかったり、免許返納等で移動が歩行になってくるので幅の広い歩道が欲し

い。（まず国道には必要になると思う） 

４7 
無料の老人バス（老人タクシー）を沢山お願いします。特に病院、買い物。免許を返納する人

が増えると思います。 

４8 
私は電車で市外に通勤していますが、帰りの電車の本数が少なく、特急も減らされています。

何か丹波篠山市のように特急料金補助など検討お願いします。 

４9 

直近のニュースで高齢者運転の事故（87才 97才等）がこの年まで免許証の返却ができな

い社会、社会だけでなく家庭内の問題がありますが、市内公共交通の整備（通院、買い物等

に利用する）をお願いします。現在 70 才で免許証がありますがいずれ返却しないといけない

時が来た時、老夫婦は生活できないと思います。（家族は勤めで休めない等で頼めない場合

がある） 

５0 

できるかどうかは分かりませんが、柏原から篠山口までの直通の線路を作る。そしてこの路線

の特急料金の廃止をするならもっと多くの人が丹波市にも来てみたいと思うのではないでしょ

うか。 

５1 

市島町在住ですが丹波市中心部（氷上）とのアクセスが悪く疎外感がある。まずは交通の面

から直通のバード整備を。（絹山、市島線、沼市島線等のトンネル化）又は、隣接し関係の深い

福知山市との、より一層便利で交流を増やすために塩津トンネルを整備し利便性を向上さ

せ、経済的、住居環境など関係を深めることで市島だけでなく丹波市全体のメリットとなるの

では。 

５2 

すべての生活において交通の便が悪い。20～30代になると友人と外でお酒を飲んだりもする

のに車だからできないし 70～80 代の免許返納した後の親を心配する気持ちもある。特に青

垣町は厳しいと思う。 

５3 デマンドを丹波市内で乗り換えなくても行けるようにしてほしいです。乗り換えが必要としても
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その度に 300円は何とかしてほしいです。病院へ行くのに 3つの町をまたがる高齢者の方が

おられ毎回 3回乗り換え、往復２回の計 6回 1800円かかるそうです。時間とお金を比べデ

マンドを使われていますが帰りは時間が合わず降りたところからタクシーで帰られているよう

です。助かっている方も多い中、少し困られている方もいらっしゃいます。もう少し何とかできな

いでしょうか。高齢者の方にとって市内のバスも乗り降りが大変な方もいらっしゃいます。 

５4 

運転免許証返納後の高齢者が自由に行動（活動）できる交通手段の確保。（デマンドだけで

は足りないところもあるかと）デジタルを進めていくことも大切だがそれについていけない人も

いると思うので、どの人も安心して様々な手続き等ができるようにしてほしい。 

５５ 

柏原赤十字病院の跡地の一部でも町内の店の買い物促進の為の駐車場にしてほしい。（時

間制有料も有り）鐘ケ坂トンネルに向かう途中にある旧土産店（？）2 棟 30 年以上使われて

いないが取り壊すなり再利用するなりできないのか。公共交通の充実は大事。でももう少し本

数・ルートが増えないかと思う。 

５６ 
何にするにも車なしでは生活できないのが老後心配するところです。利用しやすい乗り物が増

える事を期待して生活していきたいと思います。 

５７ 

元気な高齢者が多いので、その方々の力を生かしてボランティアではなくきちんとした雇用を

創出していつまでも安心して暮らしていけるようにしてほしい。そのためにも車の免許がなくて

も自由に移動できるよう公共交通網の整備をお願いしたいです。 

５８ JRでの複線化はいつになるのか、現実的に可能なことなのか。ぜひ実現してほしい。 

５９ 

デマンド交通を拡充して欲しいです。 

旧町内の利用、時間が 1時間に 1本、木曜日は使えない点が不便です。 

例えばゆめタウンに行きたい場合、柏原からだと医療センターまでデマンドで行き神姫バスに

乗り換えしないといけないけど、乗継の時間がうまくありません。デマンドは乗り合いなので到

着時間が約束されてないので、バスや電車との乗継に不向きなのかなと思います。 

せめて利用者の多そうな場所は、別町であっても含めて欲しいです。時間も 30分に 1回位だ

と嬉しいです。現在、希望場所まで来て頂ける点や運賃が安い点は助かりますが、もうすこし

使い勝手を良くして頂けると有難いです。（運賃を 600 円くらいにしてでも）丹波市内どこで

も乗り降り自由（ざっくりとした場所はバス停みたいに指定しても良い）や無人バス導入とか

検討してもらえると嬉しいです。 

６０ 
兵庫県各所へ行くにも概ね 1 時間、逆に言えば 1 時間で来られるまち丹波市の利便性を生

かしたまちづくりをおねがいします！ 

61 もっと交通の便が良くなればいいと思う。 

62 

バスの本数が少なく、車が無いと生活できない環境です。隣人は高齢で車の運転に不安を感

じていますが、デマンドタクシーでは、同町内での移動に限られることから、生活必需品を購入

するには、氷上町や柏原町へ出る必要があり、結局、自家用車を使用する必要があると言って

います。市営バスの運用を検討していただきたいです。 

また、少子化に伴い、和田・山南中学校の統合もありますが、小学生も少ないのであれば、学

校運営を統合し、上記市営バスを活用した登校などご検討いただければと思います。 

63 公共機関の充実、交通の利便性 

64 運転免許証を返納する両親が買い物に行ける町にしてほしい。交通機関の充実や割引など。 

65 
高齢者が免許を返納しても、地域や地域以外の病院の通院、店への買い物にスムーズに移

動できる交通システムの確立。 

66 公共機関でのバスの運賃を下げ、利用しやすい環境を整えて欲しい。 

67 
市内を走るバスの本数が増える。 

高齢者が免許を返納しても生活に困らないようなまちづくりが必要。 

68 
地域により、商業施設・医療機関・交通機関に差があり、自家用車がないと生活出来ない状

況。 

69 高齢者が免許返納後、移動が出来にくい。安心して返納ができるように考えて欲しい。 

70 
中学校が、統合しているが、交通手段が少なく、結局家族が送迎したり、交通量が多く危険を

感じる。大型車の交通が多いし、家族の心配や、働く家族が多いので、急な送迎は仕事に支
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障が出そうです。 

71 

丹波市は広域であるため移動手段に車が必須。しかし医療やショッピングモールなどは一極

集中となっているため高齢者にとっては住みにくい街となっている。またバスなどは交通費が

高くつく。ストレスなく移動できる環境を整えて欲しい。コンパクトシティを整えて欲しい。 

72 とにかく交通を便利にし、色々なところに出歩くことが出来る環境作りが大切だと思う。 

73 交通の利便性。 

74 

公共交通の利便性を上げてほしい。市内に観光地やアクティビティ施設、商業施設を増やして

欲しい➝同世代の人も思っていた事でした。生物も住みやすい市にして欲しい、トンボが減っ

てきた？➝個人的に思っている事。よろしくお願いします。 

75 河川の中の伸びた木や草などを綺麗にしてほしいです。（大水が出る時心配でたまりません） 

76 

暮らしやすい地域づくりのために住民 1人1人が自宅周辺や農地の環境保全（草刈り、片付

け等）に心掛けるのが大前提であるが、高齢化や一人暮らしの増加等により地域の環境保全

に頭を悩ませている自治会は私の自治会だけではないと思う。シルバー人材センター等に作

業を依頼されている方もおられるが、料金等で二の足を踏んでおられるような方も散見する。

公的な支援により低料金でシルバー人材センターが利用できるような制度をお願いしたい。

又、各自治振興会（協議会）に一台、河川や農地の草刈りができるような大型の草刈り機を

置いてほしい。その機械を各自治会に貸与して地域と環境保全に役立てるような制度もお願

いしたい。 

77 
セイタカアワダチソウ、外来種のタンポポ、太陽光パネル等、丹波市の美しい自然の良さを邪

魔する物が多くあり残念です。何とかなればいいのに…といつも思います。 

 

【産業】 

（該当分野：商業・工業、農業・林業、企業誘致・雇用創出、地域活性化、観光） 

No. 意見 

１ 24時間のスーパーがあるといいです。夜勤をしていましたが買い物ができず不便でした。 

２ 
コープの「買いもん行こカー」のように車でショッピングセンターに連れて行ってもらい、自分の

好きなものが買えるようなシステムがあればよい。 

３ 近くにコンビニがない。 

４ 
子供だけではなく大人にも遊ぶ場所を作って下さい。何もないため市外に行くしかなく、つまら

ないです。 

５ 
ネスタリゾート神戸みたいな小さな施設、ホテルとかを作ってみては？若い人が来るかも？今の

ままではダメですね。栗のシーズンでは町（大阪、神戸）から若い人が来ていますよ。 

６ 

昨日さんなん仁王の道の駅の加古川にボートで遊びたいなと思う程水面がきれいで手漕ぎ

の 2～3 人乗りボートの遊び場があればと思いました。意外と広い場所だと思いました。管理

が難しいのかな？ 

７ 店を集中させて利便性を図る。生きている限り頑張ります。店はお客様の為にあると信じて。 

８ 

地域の産業支援。地元（市内）の産業を支援する。市の施設の建設・管理・維持費等は市内

の関連業者が行えるよう、助成する。丹波プレミアム商品券のように市内での購買・消費を進

める。 

９ 
収入による生活の格差があるように思う。ショッピングなどは三田、阪神間へ行くので丹波市

内にも、もっとセレクトショップ等充実した商品が売っているお店があってほしい。 

10 ゆめタウンよりもう少し大きな商業施設があるといいな。（三田市のウッディタウンくらい） 

11 

市島でグランピング施設ができると聞いたのですが、グランピング施設だけでは来てくれる人

が少ないと思います。なので、近く遊べるスポットや丹波の食べ歩きみたいな楽しめる所がグ

ランピング施設の近くにできたらいいと思う。 

12 
映画館があったらいいなと友人と話すことがたびたびありました。若者の遊び場が少ないなと

感じています。 

13 都市から近いことを活かした魅力ある町づくりに期待しています。都市からの日帰り圏内であ
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No. 意見 

るということを意識されていると思いますが。 

都市部からの親子連れが遊べる施設があるでしょうか。残念ながらありません。 

メインターゲットを親子連れにしていただきたいです。 

春日インターから近い市島町の小学校が廃校になります。 

この廃校を利用した雨天でも遊べる大型アスレチック施設を誘致してください。 

14 インスタ映えする施設、名産品を使った食べ物。 

15 

イメージとしては、ここ近年の「淡路島」です。仕事(企業増)、特産品定着と PR、観光地や商

業施設の充実、自然環境、景観の確保等、淡路島に詳しくない者でも利点、成功事案をイメー

ジ出来るところ。 

16 

薬草公園の一部にキャンプ場施設の設置公園に薬草湯があるし、トイレ、バーベキュー施設等

があるのにそれら施設を生かしきれてないと思う。薬草公園内にキャンプ施設をつくることはそ

こまでお金はかからないし、県内外の方に宿泊していただいた方が丹波市のために色々な面

でプラスになる。宿泊していただくことにより岩尾城跡の登山もできる。また間伐材などはキャ

ンプ施設で薪として販売することもできる。公園内の池は釣り堀や魚のつかみ取り等の施設

にもできる。特に山南町は過疎地域に指定されているので恐竜だけでは駄目。 

17 夜９時以降食べる所がない。 

18 

山林の持ち主は自分の山の管理をもっとするべきだと思います。現状は山の周辺のものが持

ち主の許可を得て森林組合等に代金を支払って桧木、杉の木、雑木を切ってもらっている状

況、また山裾の草刈りも年に数回しているが高齢者にはとても大変だ。市の方で何か規約等

を作っていただけないでしょうか。 

19 高齢化により田の草が高く伸びて気になります。農地の活用法を考えて欲しいです。 

20 
高齢化が進む中耕作放棄地を活用するため農業共同体（仮称）を作り若者の就労先を作り

定住化を図ることが必要かと思います。 

21 

農家です。後継者がいません。農業機械の高価、大切に使っていますが次に買うのは無理で

す。今やっと 70 代の夫が作業していますが、そのうちお米も作れなく、「田畑の草木の守を誰

が」と、考えるとぞっとします。少しでも早くこの美しい田園風景が続くことを希望します。 

22 森林の設備をしてほしい。 

23 

「この町で暮らせば自分の子供に良い教育を与えられ、将来に希望がある。」とか「アメリカン

ドリームのように一攫千金を狙える」など夢を実現させている人が多数いる。自分もそうなるか

もと思えるアピールをすれば、より注目されるのかなと思います。そのためにも今ある資源、強

み（農産物など）を販売強化するなど長所を伸ばす施策が大切だと考えます。 

24 

農業が減っているので農家の方への支援を充実して頂きたいです。外国産の物より日本産、

できれば無農薬の丹波産の物をいつでも食べられる状態にして頂きたいです。自分で畑をす

るのも子育て世帯の方など忙しく経済的にも大変で働きに行かないと生活できない方には自

分で作るのにも難しいところがあります。ぜひ日本の農業を守って頂きたいです。 

25 

人口の減少、少子高齢化による農業、林業の管理・保全が困難となり休耕田（保全管理）とな

っているし、場所によっては売却不可の土地（田）もあるため保全管理もされないまま放置さ

れているため獣の侵入等もあり今後、土地活用を考えていくべきであると思うし、地元に残っ

ている若者も農業等から離れようとしている。例えば、再生可能エネルギー（太陽光発電）や

スポーツ場（野球場、公園、ゴルフ練習場等）を造っていくことを考えていくべきである。私自

身、徐々に農作業を負担に考えるようになってきたが、後継者にも負担をかけたくないと考え

る。 

26 目玉になる農産物を作る、大豆、小麦など輸入に頼っている物。 

27 

第一産業の農業で JAに頼らない！！ 

せっかく丹波という、名前なのに農業で稼げない。 

高い農機を購入しても、利益が出ない！ 

農業で革命起こせば必ず、人口も増加すると思う。 

28 もっと農業している家に支援があるといいと思う。 

29 外からの就農者の受け入れ体制を充実し、農地や土地を維持していく必要があると思う。 
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No. 意見 

30 
自分の親世代がしてきた農業や農地の活用とは違う、新しい農業の仕組みや農地活用の方

法を考えていかないと丹波市の農業が衰退すると思う｡ 

31 

丹波市は地域にもよりますが、水や土壌がよく農作物が美味しいと感じます。各方面都市部へ

行くのも交通が比較的便利な場所なので、それを活かして若い世代や子育て世代が移住し

てきたくなるような町づくりを目指してほしいです。とくに農業に興味がある方と後継者に悩ま

れている農家の方の橋渡しが出来るような場所があるとよいのではないかと考えます。 

32 

丹波市が先頭にたって 6 町個々で同じ事をせずに各町毎に農産物を生産する町、観光農園

化する町、都市機能の充実する町に市を変える。老人を都市部に集約する事で老人の事故を

減らし、若者が自分に合った農業就職し郊外でのびのびと子育て仕事が出来るような日本の

モデルになる丹波市を期待します。 

33 
農業従事者の高齢化に伴い離農を決心された農家の農機具などを他の担い手に活用でき

るようにして欲しい。 

34 

以前は賑わっていた商店街などの活性化、個人商店の支援等に加えて入りやすさも何かでき

ないでしょうか。ついつい大型店で買い物をしてしまうのですが実はなじみの店があった方が

便利だなと思っています。個人商店だと入ったら必ず欲しいものがなくても買わないといけな

い気になってしまい入るのをためらってしまいます（瓶でみりんが欲しいけどお酒屋さんに売っ

ていない商品かもしれないから入りにくい。結果大型店でプラボトルのみりんを買ってしまうな

ど）まちづくり、色々な要素が混じり合っていて大変だと思いますが頑張って下さい。よろしくお

願いします。 

35 
農産物をもっと上手く売り込むアイデアがあれば丹波市自体が活性化していくのではないか

と思います。丹波篠山市に並ぶ様に頑張ってほしいです。頑張って下さい。 

36 
丹波市内の小さな会社でも元気な活力のある会社が沢山あれば息子や孫なども帰ってきま

すので小さな会社程、町の協力が必要だと思います。 

37 

京都府の友人が移動型スーパーで働いているのですが、伊根町に若い人たちが集まり物凄く

活気づいていると聞きました。どのようなコンセプトでまちづくりをされているのかは知りません

が丹波市も活気のある町になってほしいと思います。そのためには若い人の力が必要です。若

い人たちが住みやすい子育てのしやすいまちづくりを期待しています。今の若い世代にとって

の魅力ある町で盛り上げてください。 

38 
恐竜を活かしたまちづくりについても、もう少し頑張ってほしいなと長年思っています。商品券

とたんばコイン。たんばコインは使いにくいイメージがあります。 

39 休耕地や空き家が増えてきているので活用や空き家を使って市の活性化を願います。 

40 

丹波の特産、良い所を活用、丹波の空き家や古き良き町並みを活用、町おこしをするのに地元

を生かせるようなアイデアをもっと集めて実現できないか。丹波篠山はうまく町おこしを企画し

ているように感じる。食べ物、城下町、芸術などを融合している。 

４1 
できれば企業にきてもらい税収のアップが期待出来ればと思います。もちろん今のままの自然

を大切にしてほしいです。 

４2 
丹波市に戻ってきてもらうには企業誘致が重要と考えます。働く場所が少なすぎる。仕事をす

るところがあれば市から出ていかない単純なことだと思います。 

４3 
仕事がないから街に出ていく。仕事があれば丹波に残る。企業誘致をするべき。人が残れば

経済が盛んになる。税収も増える。住民に還元できる。一次産業と支援する。 

４4 

青垣の人等には失礼かもしれませんが、せっかくインターもある土地の空洞化など、冬季の雪

の問題もあるがもっと青垣全体を工業都市、空港を作る等して丹波市全体として雇用の創出

や人口の定住に繋げてほしい。インターの交通の便で考えると春日町でも良い。丹波市 6 町

の内、発展の可能性を感じるのは青垣、春日町の 2 町のみ。歴史とか自然とか日本中どこで

も同じことをしていると人口流出が止まらず丹波市は消滅すると思う。結局は雇用（仕事）、そ

のためには税、優遇等してそれなりの規模の企業誘致。隣の福知山市は例えば日本ピラー工

業とか今年も工業（雇用）が生まれている。 

４5 若い人が Uターンできるよう働く場所が沢山出来ればよいと思います。 

４6 防災、減災はもちろんのことですが、丹波市は企業誘致にもっと力を入れてほしい。 



 

16 

 

No. 意見 

４7 企業誘致 

４8 

働く場所の確保、工業ばかりではダメ。山があり木材が安いため、売れる木が売れずに放置さ

れている。倒木が放置され災害の恐れがある。米価が安い。30 年前の半価になっている。逆

行している。生産性を上げるため設備投資に借金している。儲かる農業にするための策、都会

との交流を増やし大学との交流で生徒の力を借りるなどで改善し、借家、荒地、放棄田など安

価で借りられるようにする。丹波、丹波篠山市の交流を深め、相互に文化、教育を育む町ごと

の独自の特産を伸ばし、若い人（都会の人）が入りやすい環境（借家、家賃、子育て）の支援

（他所から人を入れる、他国から人を入れて住んでもらう）丹波の若い人は出て、いつでも他

所より受け入れることで人口を増やす。無農薬による稲作、野菜、果樹の支援、安心安全を未

来に繋げ薬代を減少し健全な田畑に戻し水も安心して飲める地域にする。農薬会社を儲けさ

せる日本のやり方、除草剤をまいて有機野菜、米を作る現状で有機と言えるのか、畜産飲料

に抗生ホルモン剤を入れた餌を使って野菜を作るのをやめさせる。 

４9 
今は若者が働くところがない、企業誘致に手を加えて人口増加。若い者が出て行かない方法

を考える。 

５0 若い世代が住みやすいまちづくりが必要だと思う。働ける場所の確保。子育て支援。 

５1 

多様な企業誘致をして欲しいです。 

高校まで丹波で過ごして、大学から丹波を離れ社会人になりそのまま社会人になる人がまだ

多いと思います。市内での就職もありますが、工場や医療福祉などが多い印象があります。若

い人は一度は丹波の外に出る方が多いと思いますが、一度社会人を経験したり、結婚、子育

てをすると、戻ってきたい方もいるのではないでしょうか。その時、色々な仕事があれば戻ってき

やすいと思います。 

５2 
Iターンや Uターン者を増やそうと思っていても雇用先がなかったり、車や免許を所有してない

人が通勤できる場所に職場がない所が多いからそういう所も考えるべきだと思う。 

５3 

希望する仕事が丹波市になければ、高校や大学を出た者は外へ出るしかないように思いま

す。また、転入や U ターンも重要かもしれませんが、丹波市で働く者、丹波市に住む者が大切

にされなければ、いずれ他市へ出ていくのではと思います。 

５4 
児童数の減少が著しいので、今後廃校が増える。跡地に人を呼び込むアイデアとしてどんど

ん有効活用して、人が交流して雇用が生まれる施設が欲しい。 

５５ 
地元企業の収益向上で、所得が向上し、税収も増えるような、プラスの連鎖が起こる仕掛けが

必要。 

５６ 
何かに特化した充実したまちづくりが必要だと思います。 

雇用確保に対して、行政と企業の連携、協力体制の強化をお願いしたい。 

５７ 
文化財の保全に力を入れる等観光業を発展させて、海外からの観光客を誘致するしくみ作

り。 

５８ 観光客に来てもらえる様な名所 

５９ 

観光客が多く訪れるような街を作り、道の駅（おばあちゃんの里、青垣）等に何組もの団体客

が昼食を食べられる施設を作る。せっかく丹波市を訪れているツアー客等が昼をするところな

いから、篠山など他所に客をとられているため。 

 

 

 

【子育て・教育】 

（該当分野：子育て支援、教育） 

No. 意見 

１ 

結婚を機に丹波に来てすぐに子供を授かったので子育てをする親の目線でしか回答できず

申し訳ありません。まだまだ丹波市のことを良く分かっておらず…。それでも子育てはしやすい

町だなと感じており、初めて出産した時よりも今回出産した時のほうが政策が充実していた
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No. 意見 

り、ありがたいなと思うことが増えていたりしたので、確実にいい方向に変化していっていると

思います。これからも、もっと子育てのしやすいまちづくりを進めて下さることを期待します。 

２ 

子供を育てるまちづくりが町を再生するのには一番だと考えます。税収もそれに合わせて上昇

するだろうし人口の減少、出生率の低下が日本で起こってしまっている以上、よほど魅力的な

まちづくりをしない限り過疎化、ゴーストダウンは免れないでしょう。 

３ 

子育てをしていてとても子育てをしにくいと感じます。こども園はどこも入所困難。空きがあって

も通園困難。小学校の校区単位一つでは他校区まで通園させなければならず地域によって

は校区単位にすらありません。結局希望しても入れずに仕事もできない、思うような生活がで

きません。「帰って来いよ」と言える市に市長さんはおっしゃいますがとても今の丹波市で「就

職し子育てをしませんか？」と友人や若い方におすすめすることはできません。自然が多くのび

のび子育てができる良い環境かもしれません。温かな人たちが沢山いらっしゃるかもしれませ

ん。それはもちろん感じていますが現実問題として、収入、子育て支援の面でとてもきついで

す。明石市のようになってほしいとは思いませんが、子育て世代にも目を向けて頂きたいと思

います。 

４ 
子育て支援で母子家庭にはもっと支援金を多く出すようにして。もっと丹波市は住みやすい町

だというイメージを高齢者も住みやすくなる事をするのは良いと思います。 

５ 

子育て支援と医療教育の充実が住みたい、住み続けたいと思える理由につながると思いま

す。まずは、もっと子育てがしやすく親の負担（お金や時間）が少ないまちづくりをお願いしま

す。 

６ 
こども園も希望のところへ入園できないとか、兄弟で違うこども園に通園しないといけないの

は改善して頂きたいと思います。 

７ 
明石市のような子育て支援を希望します。丹波市は子育てをしたいと思えない現状です。ぜひ

改善をよろしくお願いします。丹波に光ある未来をよろしくお願いします。 

８ 子育て支援の幅を広く持ち収入（年収）に幅を利かせて頂きたい。（扶養手当などに） 

９ 

コロナになって収入が減少。他の市や町では沢山支援（105 円の給付やクーポンを配る等）

があるが丹波市はあまりない。人口を増やしたいなら子育て支援を充実させて安心して子育

てできる環境を整えてほしい。 

10 
とにかく子供に対してのメリットを。子育てしやすい、子育て世代が家を買っても良いと思う環

境作りが大切。住み続けるために若い世代に家を建ててもらうのが一番。 

11 

子育て世代が住みたいと思う町にしたら子供の人数も増えるので良いと思います。例えば市

内の飲食店さんと協力し、子育て世代が登録した画像を見せると割引が利いたりするようなも

の。（兵庫県でやっているものがありますが、神戸などでしか使えないので）丹波市のものが

あれば外食の時少しでも助かるので良いと思います。飲食店さんもお客さんが増えるかもし

れませんし、両方にとって良いと思います。後はせっかくおいしい野菜やお肉などがあるので新

鮮な野菜を採ってすぐ自分で食べられるBBQの場所や宿泊施設（グランピング）が一緒にな

ったものを作ると、他からも遊びに来てくれますし、誰かが遊びに来てくれた時も「行こ！」と言

いやすいので良いと思います。今は他府県から遊びに来てもらって遊べる場所が少なく感じる

ので大きな公園に行こう！となっても多可町や福知山に行かないと無いので大きな駐車場が

あって大きな公園の中に BBQ や宿泊施設が一緒になった所などがあればいいと思います。

おばあちゃんの里にも公園はありますが車が多く公園だけの為に行く気になれないので。そう

いう場所があればと思います。もっと子供が遊べたり、子育て世代がここに来たい、行きたい、

住みたい、と思えるような町になればと思います。そうすると地域の病院もどうにかしてほしい

です。ちゃんと診てくれる病院が少なく、町医者より大きな病院で診てほしいと思う時も医療セ

ンターは紹介状がなければ子供でも初診料が必要なのですが、町医者の先生に紹介状をも

らうのも勇気がいるし結局、紹介状代も必要だし、紹介状をもらって行っても 3 か月以上行か

なかったらまた初診料が必要。町医者の質をあげられないものなのか。一度もこちらを見ず、

症状も見ずに親の話だけを聞いて薬を出したり、怒ってきたり、嫌なら来なくていいと言われた

り。病院とは？と思う病院がすごく多いです。今までは遊ぶところも少ない、何もない、病院の質

も悪い子育ての不安もある。良いところがないので出ていく人が増えて町おこしにもなりにくい

と思います。 



 

18 

 

No. 意見 

12 

交通インフラの充実や（福知山の複線化も含めて）子育てに関してもう少し充実を図ってほし

い。規模は違うが明石市等のような住みやすさをもっと丹波市にもあれば若い人が I ターン、

U ターンする人が増えると思う。まず帰ってきたいと思ってもらう為には働くところの選択肢が

少ないと思いますので帰ってきて働く所の選択肢があれば不安もなく帰ってこられると思いま

す。また、各自治会によっては自治会費が高額な自治会もあるので、できればどの自治会でも

統一した自治会費であれば住むところの選択肢も増えると思います。 

13 

もっと子供に支援してほしいです。子供が増えないと社会が回らなくなってしまう。母子家庭に

ばかり支援しているのもどうかと思う。母子家庭の人が裕福な暮らしをしている人が多い。（周

りで）子供はみんな一緒なのだから同じように支援してください。もっともっと子供に優しい丹

波市になってほしいです。 

14 子育て支援の充実、医療・福祉の充実、丹波市に住みたいと思うまちづくりをしてほしい。 

15 
保育、教育を充実させ人を育てる。その為に保育士、教諭等、子供たちの成長を支える人の人

材確保。 

16 

U ターンの人を増やすには子育て世帯の人が丹波市に住むメリットを感じる施策が必要。出

身地であるという理由だけでは U ターンしないと思う。明石のように子育て支援策が充実して

いれば丹波市で子育てしたいと思う人が増えると思う。定年退職した世帯の U ターンでは人

口増加に繋がらない。「子育てするなら丹波市」というキャッチフレーズで PR してほしい。それ

には保育料、医療費、給食費などの無償化が必要。 

17 子育て支援を強化し子供が増えれば、地域の経済が活性化し税収も増え好循環に繋がる。 

18 

丹波市は合併によって小さな集落は取り残されています。交通の便が悪くなったり幼稚園、小

学校が総合、廃園となったりして便利さを求めてか市の中心部へ若い人たちは移り、市の中

心部の人はより便利さを求めて市外（阪神間）へ移っています。子育て支援と教育の充実。地

域の活性化のため保・幼・小学校をこれ以上統合させない。小さくても地域の人も関わり、育

てるような環境が必要です。（大規模になるほど職員・園児とも負担やストレスが増え、問題・

事件が起きているのではないでしょうか。） 

19 子育て支援は大切。もっと大胆な政策を考える。 

20 

柏原町では子育て世代が家を建てたりアパート住まいをしたりと親と同居せず家を構える人

がほとんどです。子育て人口、世帯数が年々増加しています。それに伴ってこども園の定数を

増やす等の措置は取られていないのでしょうか？来春 1歳になる私の孫も第 3希望まで断ら

れました。でも働かなければやっていけないので私が面倒を見ることにしましたが、今までの

仕事、ボランティア等全部犠牲にしなければなりません。何とか考えてほしいです。子供の施設

について、柏原には年輪の里や丹波の森公苑の県の施設はありますが遊具が少なく、小さい

子供を連れて行く所ではありません。ほとんどの人は西脇市や丹波篠山市の施設を利用して

います。「ミライエ」や「へそ公園」のような施設があれば良いのにと思います。 

21 

全国的に人口減少が問題になっている現状、山南町は過疎地域の指定を受けたりと不安で

あり若者の方々が地元で生活出来る魅力を発信できればと思います。中々難しいことではあ

りますが全国で良い施策を参考に、例えば明石での子育て etc.工業団地の活用にも力を入

れて若者が根をおろせる政策を期待しています。 

22 

子育てや、子供が居る家庭への支援を強化する事で、子育て世代の U ターンなど見込めるの

かなと。 

自分が子育てする時により良い、子育ての環境(金銭面含み)が出来ていればなと思います。 

23 
・こども園給食無料 

・子育て世帯ゴミ袋無料（未就学児まで） 

24 

・乳児医療の上限廃止（育休中で収入がありませんが、きられました） 

・不公平感がない支援（出生時のお祝いが産んだ年によって差がありすぎる。この数年間で

ほぼ何もなかった時もあったり、今年はいきなり第三子以降 50 万となり、周りの子育て世代

でかなり話題になりました。多くの親が、市に対して不公平感を持っています。せめてもう少し

差を少なくしてほしかったです） 

25 
明石市を見てもわかる通り、子育て世代への支援を拡充させる事で、出生率や市の転入率が

上がったり、市の全体に活気が出たりしています。最初は他の市のモノマネから始めてみて、成
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No. 意見 

果が出始めてから丹波市独自の取り組みにシフトするのが良いと考えます。 

26 

高齢者が多い町なので、高齢者に向けた支援は充実していると思います。しかし、一番大切な

のは、これからの丹波市を担っていく子どもではないでしょうか？子育て世帯が一番お金がな

く、働くことに忙しくて子どもにかける時間もない状態です。親の愛情や教育が充実していなく

て、困っている子どもがたくさんいます。その中でも特に新生児期から幼児期の期間にどのよ

うな教育を行うかはとても重要なのにあまり考えられていないように感じます。小さい時に毎月

1000円分の絵本と知育おもちゃを買って一緒に遊ぶことと、高校生になって毎月 3万払って

塾で国語を学ぶ、どちらが費用対効果が高いと思われますか？例えば、０歳から６歳の幼児に

毎月４００円分ほどのこどものものを無料で届けるなどをしてください。図書館に行く習慣のな

い家庭でも家に届くなら読んでみようかとなるはずです。それだけで、小学生になったときの国

語の点数は上がると思います。入学してから支援を一生懸命するよりも幼児教育にもっと力を

入れてください。小野市の図書館には、布絵本や、パズルなども置いてあります。幼児の力を伸

ばすことで、就職にも困らなくなると思います。 

27 

子どもの遊べる場所が少ない。丹波篠山市では、ふれあいセンターがあり、子育て相談もしや

すく、子ども（特に乳幼児）を遊ばせるのに適した室内の空間がある。丹波市は公園（遊具）も

少ない上に、屋内の遊び場は皆無。もっと現場に寄り添って、子育てしやすい市になってほし

い。 

28 子育てしやすい環境を整えてほしい。 

29 

街を作る事も大事であるが、まずは生活が継続してできることが大事。子育てがしやすい環境

があれば自ずと人が定着し、出生率もあがる。子育て支援や社会保障の充実が 1番ありがた

い。ハードに目をとらわれず、人を支援するソフト面の充実が、丹波市に住みたいと思うきっか

けになるので、「子育て世代にこんな支援があります！！」と大々的にアピールする事が重要だ

と思います。相生市とかも 11のカギとか子育て支援をアピールされています。 

30 

丹波市だけではなく、子供が安心して暮らせる仕組みは必要。 

学校や各家庭で困っている子供は沢山いると思うけれど、その問題が外に出ることはすくな

い。 

人間関係は人生の悩みの大半を占めています。 

これからの未来を自分の足で立ち考え選んで行ける大人を育てるためには子供も大人もまず

コミュニケーションをあらためて学ぶ必要があると考えます。 

環境だけ良くしても人が良くないと何も変わりません。 

31 
少子高齢化に重点を置いたまちづくり。 

明石市は良い参考になると思います。 

32 

子育てと仕事の両立で忙しい人にこそ支援を！所得で差別せず全ての子育て世代が住みや

すい町作りをお願いします。低所得者や高齢者の支援も大事だとは思いますが必死で丹波の

人口を増やし住民税を納めている世帯への手当がなさすぎると思います。このままでは若い

世帯が離れていくばかりです。頑張っている人が損をする町は成長出来ません。 

33 
保育園の３号認定の保育料を安くして欲しい。仕事復帰しても保育料が高い為、保育料の為

に働いているように思える。子育て支援にもう少し力を入れて取り組んでもらいたい。 

34 
給食費を無料にしてくれると助かります。丹波市で子育てをしていく予定なのでもっともっと住

みやすい町になることを願っています。よろしくお願いします。 

35 高校の無償化、教育格差のない社会。 

36 
人口増加の施策重要。学校（＋中学校総合、十分考慮する必要がある）丹波市はエリアが広

い各地域に合った学校の総合が必要。 

37 
小学生の合併問題（船域小と黒井小 10人の生徒ではスポーツ等何もできない）早急に取り

組んでください。 

38 子供達の学校教育についても自由に学べるようもっと予算をかけてほしいと思います。 

39 

市役所やミルネなど行政の建物はきれい。トイレも夏でも便座は温かく、手洗いはお湯が出

る。 

一方、学校現場は、老朽化が進み、統合する学校もある。学校のトイレは子ども用も職員用も

便座は冷たい。冬場の便座に座るのは気合いがいる。冷たい水での手洗いは、大人でも苦痛
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だ。 

こういった格差をなくしてほしい。 

夏場など、行政の施設は便座の温度スイッチをオフにするとか、細かいことかもしれないが、そ

ういうことから、改善していかないと、学校現場と違いがありすぎて、また、節電の観点からも。 

小さい一歩が、これからの丹波市には必要。 

40 
丹波市の自然豊かな環境を活かし、子どもたちが主体性を持って学べるユニークな教育を行

い、たくましく優しい子どもたちを育てていくことが、将来への確かな投資になると考えます。 

４1 小学校の統廃合。校長、教頭の人を減らす。 

４2 楽しそうな講座や学びを安く提供して欲しいです。出来れば無料が良いです。 

 

【医療・福祉】 

(該当分野：医療、高齢者福祉、障がい福祉、地域福祉、健康) 

No. 意見 

１ 今の丹波市の医療状態は最悪だと思う。 

２ ミルネという病院に優秀な医者を入れて欲しい。 

３ 

春日町に住んでいますが、家族特に子供に何かあれば福知山市民病院の救急で診察しても

らっています。丹波医療センターに電話をしても断られたり、親身な対応ではなく様子を見てく

ださいと対応されました。福知山市民病院はどんな場合も親身に対応されます。安心して住め

る町づくりとは安心して生活できることだと思います。子供の医療費も収入により区別されて

います。両親が働く、働かないは特別な理由は別として自由です。収入により区別せずみんな

が平等であるようにするべきだと思います。子育てしやすい町づくりを応援しています。 

４ 
夜間の病院もあればいい。子供が小さいのですが夜にどこに連れて行けばよいのかわからな

くて困る。 

５ 

子育て支援として医療費の無償化を。所得条件なしで。家は夫婦ともに共働きで公務員なの

で子供の医療費を払う必要があります。でも、そんなにお金は裕福だと感じたことはありませ

ん。どうして産休、育休明けて共働きになった途端医療費がいるのか、他市は 15 歳まで無償

にしているなど若い人が子育てをしやすい政策があります。こんな頑張って働いている若い世

代がメリットを感じない子育て支援では誰も帰ってきません。15 歳など医療費無償の対象者

増加を。 

６ 
一刻も早く子供医療費の所得制限の撤廃と高校三年生までの拡充をお願いしたい。現状で

はいくら移住のキャンペーンをしたとしても働ける世代は来ない。 

７ 

私の両親はもうすぐ 90 歳になります。最近特に高齢者の車の事故のニュースをテレビでよく

見るようになりました。現在両親は二人で暮らしていますが、母は免許を返納し父の運転で病

院や買い物に行っています。父も 88歳、そろそろ免許を返納してほしいのですが、中々簡単に

はできそうにないのが現実です。山南町から医療センターへ行くのも大変です。医療費の負担

も多くなり毎回タクシーで、となると負担も大きい。かと言って私が仕事をせず毎回行くのも難

しいです。デマンドタクシーも手続き等がややこしそうで使用しにくいと思います。コープさんが

されている「買いもん行こカー」のように「病院行こカー」のような電話 1 本で連れて行っても

らえるような仕組みができればいいですね。 

８ 
医療機関の充実、医療センターができても紹介状がないと受診できないとかミルネがなんな

のか勉強不足の自分ではわからず、元の病院へ行く。 

９ 

医療センターについて、子供が急変したから受診したのに「家で様子を見て」という看護師が

多いがそれで何かあったら責任を取ってくれるのか。ナースステーションで話しているだけなら

きちんと対応してほしい。別の日にも体調が悪く電話をしたら「家で様子を見て」の一点ばか

り。福知山市民病院は心安く見てくれた。丹波市に住んでいて、どうして受診できないのか。こ

んなことで医療の充実といえるのか。医療センターもいい加減にしてほしい。 

10 
医療機関も皮膚科と産婦人科が極端に少なく丹波の医療センターも他の医院からの紹介状

がなければ 5 千円多くとられるため、必要に感じても、よほどひどくなければ行くことができま
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せん。耳鼻咽喉科もかなり少ないです。せめて 1 つの診療科につき 2～3件、医院があると助

かります。又、緊急性の高い病気になってもコロナのため熱が少しでもあると、中々診てもらえ

ず病院をたらいまわしにされました。又、痛みの中長時間車で待たされた若者もいます。それら

はどうしようもないことなのでしょうか。 

11 南町和田地区、小川地区に内科医を誘致してほしい。 

12 

昨今、エネルギーコストの値上がりやそれに伴う生活必需品の高騰が生活に多大な影響を及

ぼしています。丹波市においても現金支給による補助を実施していると認識していますがその

対象が「住民税非課税世帯」に限定されるのは納得致しかねます。「国としての動きに同調し

ている」と言われればそれまでですが、毎年きちんと住民税を納付している我々からすると非

課税世帯はそれだけでアドバンテージを持っていると思います。高齢等様々な事由による非課

税であることは承知しており、税の累進性は認めているつもりです。但し、市民に対する救済措

置は限られた資源で「平等に」分配すべきです。ましてや電気、ガス、水道といったライフライン

はどこの家庭においても関連深い出費です。全員が負担の増加にさらされていることをぜひと

も加味頂き施策の検討をお願いしたいです。我が家には誕生後から今に至るまで入院してい

る娘がいます。先天性の病気を持っており、恐らく将来的な通院、通学において医療ケアが必

要になります。医療ケア児への支援に関する法律の整備も。ほんの少し前のことであり、丹波

市においても具体的な政策の構築はこれからという状況かと推察致します。在宅で看護しな

ければならない場合、我々親が仕事をやめなければならない可能性もあり不安です。理由は

違ってもあらゆることで将来に不安を持っておられる家庭は沢山あると考えています。たとえマ

イノリティなターゲットであっても、そういう家庭にきちんと支援が行き渡ることを期待していま

す。生きていく上で何か困った時に適切な支援があり「丹波に住んでいて良かった」と思わせ

てもらえるような市政を、そして皆が困っている事に対しては皆に支援の手が差し伸べられる

ような市政を、何卒、何卒よろしくお願い申し上げます。 

13 

子育て世帯への医療費控除の所得制限緩和や子ども園での一時預かりなどを充実して、二

世代世帯でも、子育てしやすい環境整備が必要｡三世代世帯を前提とした仕組みの見直しが

必要だと思う｡ 

14 

所得制限に関係なく、子供の医療費を無料化にして欲しい。同じ病気なのに支払い額の差が

大き過ぎる。(特に入院時)医療費を支払っている保護者の方々は一部の方々なので、医療費

を無料化にして欲しいと大きな声では言えない。 

15 

先日、帯状疱疹のワクチン接種を担当医から勧められました。高額ですので丹波市に問い合

わせたところ、助成金の対象外でした。同県内でも対象の市と対象でない市があるのですね。

インフルエンザワクチンも 65歳以上は無料の市町村もありますし・・・。 

16 
総合病院、丹波医療センターの内容の見直し、特に従事者のプロとしてのレベルアップの為、

教育の検討、利用業者の見直しが必要、現状況は今までの病院で最悪である。 

17 医療費、収入は関係なく、無料に。 

18 

福祉をしっかり充実させ安心して自分らしく暮らせる地域であってほしいと考えます。それがベ

ースとしてきちんと考えられている市であるかどうかが大切な視点だと思います。その上で未

来ある子供達や若者の意見を反映した施策を進めていける市であってほしい。希望が持てる

将来像が描ける市であってほしいと思います。 

19 

市外から結婚を機に丹波に転入しました。程よく交通や商業施設もあり観光できる場所や魅

力的な特産物もありバランスの良い市だなというのが最初の印象でした。子育てしながら働

いていますが子育てしやすく助かっています。ただ核家族で近くに親類もいないので子が病気

や怪我、行事や家事何か子に関することは母がどうにかしないといけないのが現状です。我

が家の場合ですが…。仕事はセーブして調整していますが（今、こども園 1人小学生 1人とと

てもじゃないけど私のキャパでは対応不可で）結局子が自立するまでは自分の思うようにはい

かないのだろうなと、あきらめています。色々な助けを借りながら生活していけたらと思います。 

20 低所得者家庭の生活の安定・丹波市民の悩みや相談ごとに市が積極的に聞いて欲しい。 

21 
高齢者と生活困窮者の生活出来る環境づくり。働く気のないさぼりの人間ではなく元気な老

人にチャンスを与える方がいいと思います。 

22 ASD、ADHD を自分自身が抱える中で、自分でできることとできないことを考え直したいで
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No. 意見 

す。父も母も高齢なので親亡き後の住まいについてどうであるかを考え直したいです。 

23 

特に福祉、障害福祉をもっともっと充実してほしい。足りない足りない…。施設、受け入れてもら

えない。断り続けられている。重度の方に優しくしない。市外に行くしかない。不満ばかり。何年

たっても変わらない。声を聞いてもらえない。言えるとこがない。 

24 

子供に重度の病気があり、診てもらうために大阪まで毎月通院しています。入院も多くそのた

めに親は通っています。医療的ケア児であり看護師配置が難しいという理由からこども園に入

れず就学前まで在宅です。発達支援センターはありますが、年少の学年からほとんどの子がこ

ども園に移行するため一緒に通える子がどんどん年下になります。我が子が年齢相応の経験

をできないことに心を痛めています。大阪の病院では「たった酸素だけなのに？」と不思議がら

れます。当然のように「こども園に通っていますか？」と聞かれます。「丹波市では難しいみたい

です」と答えています。歩くことも喋ることもできる我が子がどうして自宅に居続ける必要があ

ったのか、通えなかったのか、こども園には障害の重い子も通っておられ、それは素晴らしいこ

とですが、ならば我が子も通わせてやりたかったと思わずにはいられません。法律でも「医療

的ケア児が就園・就学をスムーズに」できるよう推進されており、その母も就業することを推し

ています。丹波市での実現を願っています。 

25 
障害や困りごとを持っていて一般就労されていない方も多くあると思う。そういう方でも働ける

職場があってほしい。 

26 

各種支援の充実、過疎化対策、高齢者には住みやすい街かもしれないが、若者、特に子育て

世代には住みやすい街とはいえない。障害のある子供に対しても同じ事がいえるのではない

でしょうか。 

27 

丹波市は福祉に関して遅れている。 

目に見える高齢者、身体障害者などには支援がし易いのかもしれないが、障害者福祉、特に

精神障害者の当事者から見ればとても住みづらいです。 

利用できる福祉サービスのインフォメーションが全く無いので、福祉手帳を取った場合のメリッ

トすらお医者様も知らないために取得もせず、取得しても結局なんの支援も受けられずこぼれ

落ちている精神疾患の方は多数いらっしゃいます。 

28 

障害者や福祉を必要としている人達からすれば対応も悪いし必要としている金銭面があまり

良くない様に見えます。障害を持っている人達や福祉を必要としている人が活躍して経済が

良くなる様に働きかけて下さると有難いです。滋賀のアールブリュット等。 

29 

ますます高齢化社会になっている中、中年くらい～健康に関する指導、実施がもっと必要では

ないかと地域ぐるみで参加できる催しも以前に比べて激減してしまいました。100歳体操も参

加したことはありませんが、初回よりも体力アップしている内容になっているのか。 

30 
現在コロナ流行により生活が変わってしまいましたが基本的な生活習慣が乱れ体の免疫力

が弱まったと思います。昔からの健康方法や料理を学べる場所があればよいと思う。 

 

【人間関係・コミュニティ】 

(該当分野：コミュニティ、移住・定住（Uターン）、人口減少・高齢化) 

No. 意見 

１ 

丹波市で生まれえた子供たちが、中学入学時に阪神間の学校へ転入。その後両親も転居

（子供たちのところへ）結局は年老いた祖父母が丹波市で独居暮らし。上記のような話を沢

山聞きます。これも人口減少などになっていると思います。将来の働く場所、教育等を考えると

不安になると思います。 

２ 高齢化による田んぼの問題。長続きしない飲食店。 

３ 

丹波市の魅力、特色あるもの就学先の充実など他から見て住んでみたいと思ってもらえる事

柄が非常に少ない。各自治会も消化するだけの行事運営と遂行だけになっているだけで盛り

上がることは決してないのが実情。若者が住んでみたいと思う事をピックアップして真剣に考

えていかないと人口減少になる。 

４ 人口減少社会で、人口を自治体で取り合いしてもしょうがないと思う。 
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No. 意見 

５ 

そもそも若者が都市部に拠点を移す流れを止めることはできない。移住や定住など現実問題

すぐさま解決できる問題ではないのに、小手先の行動をなぜ繰り返すのか。 

正直に丹波市に「魅力」を感じられない。出身はどこですか？と聞かれて「丹波市」ですと答え

ると「丹波篠山市ね」と聞き返される。 

人が好きなものに引かれたり、興味を抱く思考の基本は「魅力」である。ほとんどの市町村は

「豊かな自然」が魅力だと口をそろえるが、正直な感想「そんなんどこでも同じよ」と思うのが

本音である。 

子どもたちが胸を張って地元の魅力を語ることのできるものは何か。それを子どもと議論せず

「人口増加」ばかり大きな声で叫べば叫ぶほど「人口減少」が加速していると何故気付かな

いのか。 

将来を支えるのは、子どもであり、大人は支える側であることを見落としている。 

外部の人間を招くことばかりに力を入れ、生まれ育った本来の宝を磨こうともしない地域の姿

勢が変わらない限り過疎は進むだろう。 

大学時代、西播・中播地域から通学していた多くの友人は口をそろえて「地元から通える企業

に就職する」と言っていた。なぜか？と問うと「大好きな祭り（秋祭り）があるから」と答えた。あ

のキラキラとした瞳で自慢気に自分たちの地域を語る姿はうらやましく思えた。 

今でも中学生や高校生が地域社会とつながり伝統行事を大切に活動が続いているようだ。 

今の丹波市にいる子どもたちが同じように瞳をキラキラさせながら地域自慢をする光景が目

に浮かぶだろうか？ 

本当に大切な政策は、「子どもたちが目を輝かせ地元の自慢をする」未来にすることだと私は

思う。 

もっともっと子ども（小学生～高校生）を地域（自治会）とのつながりを強めていくことが重要

だと思う。 

子どもが地域の「宝」というのならば、もっともっと大切に磨いてあげるのが大人たちの使命で

はないだろうか？ 

２５年前の成松商店街、近所の大人たちと遊んだり怒られたり、大切なことを教えてもらった

り、そんな風景が見られなくなり時代の流れなのかもしれないが、田舎の強みは「地域コミュニ

ティ」であり都市部と唯一対抗できる武器だと感じる。原点に立ち返る古臭い方法で勝負して

みては。 

６ 

どんどん老齢化、過疎化が進む原因として、晩婚率の上昇、少子化があると思う。田舎が都会

に敵うところは自然ぐらいしかないので、利便性がよく、生活するのに商業施設など整った状

態で、教育も先進的でなければ魅力などないと思う。パートナーシップ制度の導入や、小中一

貫校の導入など革新的な田舎の閉塞感を取り払う必要がある。また、大学進学と共に市外に

出て帰らない子供が多いので、大阪や神戸までの通学、通勤がもっと便利にならないと子供

は戻らないと思う。 

７ 

近々同じ町内に引っ越す予定ですがそこでの自治会費が高い（年 5万ほど）払えないので入

らないつもりです。同じ町内に住んでいる知り合いは入村料２７万円を払ったと言っていまし

た。このような制度があると、若い人は嫌がって転入してこないと思います。廃止するべきです。

自治会に入らなくても住みやすい町にするべきです。 

８ 

保守的なイメージが強く実際保守的な考えの人が多いと感じる。丹波の豊かでおいしい食材

を活かして食から多様なつながりやお互いを認め合える社会を育てるきっかけを作っていけた

らと思う。 

９ 

消防団員が少ない、新しく入らない、OBにヘルメットを渡し有事の時に参加してもらうべき。消

防団加入にもっと市、自治会と消防団の協力が必要。消防団の活動、若い人は仕事などの理

由で加入してくれない。とにかく消防団員 20 年以上の団員には退団、定年を導入すべきだ。

令和 4年 3月末で早く退団したい。 

10 昔からの村付き合いや行事を見直すべき。個人情報など、あったもんじゃない。 

11 
自治会への事実的な強制参加を何とかしてほしい。高齢者へもっと優しいまちづくりをしてほ

しい。（子供がいる家庭、子育て世代ばかりが優遇されているように感じます） 

12 どうしてもお年寄りの人口が多いことからそちらへの施策が目立っているように感じるが、若者
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にも何か支援があると嬉しい。地元の人同士は交流が深いかもしれないが、転入してきたもの

が参加しやすい交流の場があればぜひ参加したい。 

13 

人口減少により自治会活動も難しくなっている。自治会役員が男性ばかりというのはおかし

い。女性の意見が自治会活動に取り入れられていない。誰もが暮らしやすい丹波市にするに

は、まず自治会の運営を考えるべきだと思う。 

14 

大阪市では当然の権利であるハラスメントの対応が丹波市ではどこへ行っても「人付き合

い」「強調して生きていく事が大切」と言われます。歴史や特産品等魅力のあるものは多いで

すが、それを伝える人が守られるシステムが無いと思います。相談できる組織がある事と都会

のように「対応して解決できる」ことは別だと思います。はっきり言ってこの土地では自力で対

応するしかないと思う。 

15 

自治会が自治会として成り立っていかなくなりつつあります。高齢化が急速に進み後継者の

いない戸数が多く自治会の行事に支障が出ております。（主に年に 4 回の日役）学校の統合

が進められている昨今、自治会の統合について考えておられるのでしょうか？市長のスローガ

ン安心安全住み良いまちづくり、帰って来いよと言えるまちづくり、帰って来ても仕事がない、農

業をするにも生活出来る収入にならない等々、マイナス面が多くあります。まずは個人を元気

に、自治会を元気にして頂く施策、（補助金の充実、福祉の充実等）を進めていただくようにお

願い申し上げます。 

16 

若者や子育て世帯の転入を考えるうえで、従来の田舎のやり方・価値観は見直す必要があ

る。 

のびのびとした田舎暮らしができる反面、面倒な自治会活動などの付き合いは必ず足かせに

なる。 

丹波市では、そのような地域の付き合いを、必要最低限にし、『面倒くさそう』という不安を払

拭するべきではないかと思う。 

特に、サービス業従事者なども昔と比べ増え、日曜日を基本とする各種自治会活動への参加

は難しい人もいる。 

多様性が叫ばれる世の中で、助け合いや互助を超えた干渉や付き合いは減らしていくべきで

あると考えます。 

17 

丹波市は社会教育を推進する中心的な役割である公民館活動がなく、自らが学ぶ場やそれ

を活かす場がない。一部の方は動かれているが、全体的に消極的な地域と思います。 

支えあいや市民参画・協働などにも通じるので社会教育は大切だと思います。 

ばらまきの政策よりも、時間はかかっても実を結ぶ施策を考えていただきたいと思います。 

18 消防団活動の改革…参加率低下の為、現状体制が困難。 

19 
消防団に入団してもらえる人が減っているので、入団しやすい環境を整えるのと、分団内の部

の合併を視野にいれてはどうですか？ 

20 

地域、自治会活動が大事なことはわかりますが、ほぼ強制で何らかの役員に任命され、ある

任期は通例 10年といわれたが、その役員も引き受けざるを得ない。他にも毎年何らかの役を

兼務しているので、各種役員の仕事や行事参加に大きな負担を感じる。今はコロナ禍で行事

等が中止となり地域の活動が減っているが、これが以前のように戻るとなると、気が滅入る。 

これでは、I ターンや Uターンを勧められない。 

21 

今の若い世代が歳を重ねても安心して暮らせるまちづくりをしてほしい。 

田舎独特の近所付き合いの根本的な見直しとか、デマンドタクシーの町跨ぎの乗り換え等煩

わしい手段の見直しとか、昔の伝統を受け継ぐのも必要かと思いますが時代に合った生活が

できるようになってほしい。 

22 

７０代以上の私達は地域の人々の支え合いによってボランティアをはじめ色んな活動が出来て

いました。しかしこの 3，4 年コロナ感染の影響で全ての事が中止となり地域の人達と集まり、

お話したり食事する事も出来ませんでした。改めて元のようにという気力が失われました。色ん

な面でリーダーシップを取って市や地域の大切さを盛り上げる方々が増えるよう望みます。 

23 
若い子が住みたい住みやすい帰ってきたいと思うまちにしないと人口減少は止まらないと思

う。 
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【防災・防犯】 

(該当分野：災害対策、防犯) 

No. 意見 

１ 

河川の土が増えてきています。一部撤去されたところもあるかもしれませんが、これから災害

が増える中、急務ではないかと思う。デマンド（町が違うと移動できないと聞きました）の移動

が可能になる別の手段が必要だと思う。 

２ 

山林の問題、空き家問題、防災。避難場所は安全なところを指定されていますか？地域の人、

皆が避難できる場所ですか？ハザードマップで浸水する場所が避難場所になっていません

か？防災無線の内容がテレビと一緒になっていませんか？具体的ではない地域密着ではな

く、表面上だけの内容。 

３ 

防災の面で、佐治川の河川改修を早急にお願いしたい。大雨が降ると青垣～氷上に流される

佐治川の増水で家々が水災にあう可能性が大きい。特に伊佐口～絹山～田中～成松までの

改修工事をお願いしたい。 

４ 
火災放送についてですが、今の放送がサイレン 3 回の後場所→1 回目サイレン場所・2 回目

サイレン・場所に変更は難しいでしょうか？ 

５ 

丹波市に戻って仕事をしたい若者は沢山いますが、仕事は賃金が高い都会が良いですし便

利。大学の友人も沢山、大学に近い所で就職します。このアンケートの人は兄（知的）ですし、

そのような事を言っていました。今はデジタル活用でリモートでの仕事なので良いですが、田

舎の方は災害が多いのでその時どうなるかですね。うちは農家で弟が将来は引き継ぐのでお

米と大納言で親が機械を揃えているし、ちゃんと跡を継ぐ事を頭の隅には置いていますが、一

番は防災のあり方、跡を継いでも災害の補助が間に合うか。その時体力は、ボランティア出来

る等ネットワークが出来ていないと前進できないでしょう。もっとしっかり自治会等巻き込んで

このようなアンケートではなく話をする場を作らないと、郵送を待っていたり人が来るのを待つ

だけの村は置いてけぼり、国からも後回しになりうる。もっとどこを考え充実させるかが課題な

のでは？リモートでも良いので話をする場はとても大切です、行動あるのみ。年寄りのサポート

だけではなくそれと同時に行動しないと、と思います。 

6 空き地が増えているので夜の防犯灯を積極的につけて欲しい。 

7 
現状丹波市の様子を見るにあたって犯罪等が増えていると思う。日本全体においてでもそう

ですが経済が悪くなれば犯罪率も高くなると思います。 

 

【丹波市の住みやすさ・今後の期待】 

No. 意見 

１ 
今でも十分魅力的な町ですがこれからも自然が豊かでみんながのんびりと暮らせる素敵な

町になり続けていけると嬉しいです。 

２ これからの丹波市に期待したいです。 

３ いつも丹波市のために頑張ってくださりありがとうございます。 

４ 都会を真似るのではなく田舎の強みを活かした田舎でしかできないまちづくりを期待します。 

５ 

私自身、大阪府に生まれ小学二年生の時に父の故郷である丹波市（当時氷上郡）に転入し

てきました。小中学生時代は丹波市、高校は神戸市、大学は名古屋市にて生活をしてきまし

た。大学卒業後、帰郷した際には人の温かさ、安心感がありました。この土地で自身の子供も

育ってほしいという思いもあり永住することを決意しました。現在、事業主として地域貢献に勤

めながら 3児の父でもあります。より子供たちが安心して成長できるよう願うばかりです。 

６ 

3年前から転入してきたが元々都会の雑多な空気が苦手な私にとっては車さえあれば基本何

でも揃えられるし、住みやすいい町だと思う。仕事柄、地元の方と接する事が多いが、基本お

年寄りの方はみんな優しい。体を動かせる公園や散歩に最適な公園も充実していて非常にあ

りがたい。 

７ 私は結婚を機に丹波市に引っ越してきました。元々大阪市内で暮らしており。今後住むのに自
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No. 意見 

然が近くにあり大きめの庭と小さめの家のある場所を探していました。三田市、朝来市、丹波

篠山市等でも探しましたが大阪市内で相談した移住の窓口の方のお話等を聞いたりその他、

条件に合ったため丹波市に決めました。今住んでいてすごく不便とか不満とかそういうものは

あまりありませんが一番心配なのは地元の人たちが丹波市の魅力に気付いていないことで

す。他の土地から来た人にとっては素晴らしいことでも、当たり前すぎるのかそのせいで観光も

うまく行っていないように感じます。定年後や定年間近の人の移住が多いと思いますが、若い

働き盛りの人たちや子育て世代の人に来てもらうためにも観光目的ででも、1回訪れてもらい

定住に繋げてほしいです。また教育水準もあまり高くないように思うので、全体的に頑張ると

いうより、何かに特化（英語などの外国語や伝統工芸）しても良いのかと思います。地元の人

が他地域の人に雇用されていくと懸念されている方がいました。要領を得ておらず申し訳ない

ですが丹波市には素晴らしいことが多いので、自信をもって PR していってもらいたいです。 

８ 

人口が丹波市発足当時より減っています。なぜ減ったか、要因は多数ですが不満があったか

らこそ減ったことも一因だと思います。その不満とは何か分かりませんが、このアンケートの内

容も参考にまちづくりをされていけば良いのではないかと思います。人口にこだわるわけでは

なく、日本全国完全な町は無いと思います。良いところを参考にするのも 1 つの方法ではない

でしょうか。具体性の無い内容になり申し訳ありません。私個人はどこへ行くにも行きやすく住

み良い町だと思っております。 

 

【アンケートについて】 

No. 意見 

１ Ⅰの問 1、「認識」の言葉、時代も変わった感じでもあまり気持ちが良くないです。 

２ 

多額の税金を使ってこのアンケートをしています。無駄にならないように有効に活用してくださ

い。良い考えを持っている方も市内には居ます。中々表には出られませんがそういった方を探し

てご意見を聞くことも大切かと思います。 

３ 

市長に、本当に丹波市の住民の意見が、伝えられているのかが謎。このアンケートの意見を丹

波市広報に掲載し、どう対応をしたのかを示して欲しい。広報が難しいなら、ホームページに

掲載して欲しい。アンケート実施をされても、その後の報告がされない。 

４ 

①市の予算における市民への対応、年金や共働き、高齢者世帯の生活保障等の問いかけを

避けた内容だ。 

②住民の生活水準における暮らしを把握し何で困っているかをつぶさに分析し、対策を検討

することが肝要である。 

③このアンケートを集計して市の広報誌に乗せて終わりでは話にならない。 

 

【その他】 

No. 意見 

１ 

野良猫、野生動物保護活動（ドライバーが取り組む保護活動）助けてあげるにはどこに電話

するべきか。（交通事故等の時）生き物の販売はやめてもらいたい。愛護センターで命を殺さ

ないでもらいたい。その為に 1代の命でまっとうさせてあげたい。よろしくお願いします。 

２ スポーツが盛んになるようたくさんのクラブがあれば良いと思う。 

３ 

サッカーやラグビーなど日本で開催される世界大会でアフリカや南米などの国々の選手を受

け入れるホストタウンに手を挙げて丹波市をホストタウンの町にしてはどうでしょうか。同時に

スポーツを通して国際交流する。京阪神から１時間で訪れる事の出来る丹波市。緑豊かな里

山をＰＲにサイクリング、ライトトレッキング・トレイルラン、ハイキングなど各地区の特色を活かし

た里山づくりをされてはどうでしょうか。 

４ 

休耕田とか色々な空き地が利用、活用されているのはわかっているが、せめて目につく道路沿

いの太陽光発電パネル。設備許可はどこの団体がされるのか。景観がとても悪い。家の屋根

の上は別としてこれ以上は発展しないという事と思う。ご苦労様です。 
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No. 意見 

５ 太陽光による自然破壊と景観の悪化。 

６ 山林や農地への太陽光発電には反対いたします。 

７ 

太陽光パネルが増えているのが気になりました。 

脱炭素で日本は、太陽光パネルを推進していますが、それは美しい日本の外観だけでなく、自

然も破壊しているのです。 

メガソーラーなんて、絶対しないで下さい。この美しい丹波市を守って下さい。よろしくお願いし

ます。 

８ 丹波市は 6町に。 

９ 

職場での「マンネリ化」や「常習化」を防ぐために職員間の一時的「トレード」をしてみるのは

どうでしょうか。同じような働きをする各部署間で各１人ずつ他の部署で１週間くらい働きま

す。こうすればトレードされた本人は自分の職場との違いに気づいたり、又、他の職場の苦労も

見えてきます。良い点を自分の職場に持って帰ることもできます。また、トレード以外も「新しい

人」が入ってきたということで程よい緊張感が出てきます。このようにして熱意、改善が生じ、自

分の仕事に「やりがい」を一層感じるかもしれません。これは同じ会社、施設、役所を超えてで

きることでしょう。 

10 

カウンセリングの充実。学校や会社などにカウンセリングはどれほどあるのか。私にはわかりま

せんが、充実していないように感じます。職員、学生、先生と呼ばれる立場の人がもっと頻繁に

気軽に相談できる制度を作ってほしい。なぜならば途中で辞める人はほとんどが人間関係が

問題であるから。「カウンセリング」が充実していると相談者は「誹謗中傷」を心配せずに相談

できるのです。 

11 一人一人の笑顔のまちづくり 

12 

まちづくりとは少し関係ないかもしれませんが、丹波市は高齢者が多い割にマイナポイント等

されていない方が沢山おられます。時代の流れにまだまだついていけない人たちがいます。パ

ソコンなどされていない方が沢山いるのに。そこら辺が先ではないですか？ 

13 若い方々の勢いのある力で丹波市を変えていってほしいです。 

14 明るい町をつくる。 

15 若年層の低所得化が進んでいると思う。 

16 市島、春口ではよく催しがありますが青垣からは少し出かけにくいです。 

17 
息子が近所に帰ってきてくれたのですが、家を建てる土地を畑地から住地に変えるのが大変

手間取った。もっとスムーズに手続きができるようにしてほしい。 

18 丹波篠山市に負けないよう頑張って下さい。 

19 
デジタルでは犯罪（ウイルス等）も心配なことがあるので安心して利用できるようにセキュリテ

ィーを徹底してほしい。 

20 次のプレミアム商品券は大阪府高槻市方式で頼みます。 

21 川の整備（砂利が多すぎ）。 

22 古民家再生、特化した物を見つける。 

23 バス停に簡易的な椅子の設置。 

24 狩猟関係の報奨金等の充実。 

25 

車を運転しない人（学生や高齢者、運転しない他市からの人々も含む）でも過ごしやすく暮ら

しやすい町づくりをもっと意識して欲しい。そういう人達が種々の活動（消費含む）に参加した

り、定住したりすると経済も人の交流もスケールが広がるのでは。 

26 市名を丹波市から氷上市に改名。 

27 

防犯、ごみ分別・処理、教育、働く環境いろいろな面で高齢者の知識・意識の更新を少しずつ

でもする方が良い。 

何十年と固定された考え方で生きてきた方たちの意識を変えることは難しいと思いますが、 

そこを変えないと移住者や若い世代との隔たりが埋まらず、定住してほしい世代の居心地が

悪くなる。 

例・住宅の周囲をブロック塀で囲む 

   → 防犯上良くない、災害時は塀の崩壊の恐れがあり危険である。 
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No. 意見 

  ・食品トレイなどをわざわざ洗剤できれいに洗ってプラごみで出す 

   → 環境にいいことをしているつもりで水質を汚染している。 

28 

私は、ワークショップの意味を知りませんでした。 

そして、参加するためにはどちらに連絡すれば良いのかも解りませんでした。 

出来れば近所に、少しお節介な方々が居られたら、もっと進化するのではないでしょうか？ 

29 給与制度が欲しい。 

30 

不動産業者や住民課がどのような説明をしてるのか？しばらくして水道代が高い、村付き合い

はしたくない、日役は嫌だと言いまくる人が目立つ。田舎に暮らす事をきちんと説明しておいて

ほしい。 

31 
ゴミ袋価格の問題でさえ、解決できないのに、今の丹波市に将来のまちづくりをする行政能力

があるのでしょうか。計画を作って終わりの様な気がしますが。 
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市民アンケート(高校生) 

・自由意見 一覧 
 

 

○自由意見一覧 

【都市環境】 

（該当分野：公共施設・公園、自然環境、道路・公共交通・交通安全） 

No. 意見 

１ 子供が生活しやすい街（公園） 

２ 公園が欲しい。 

３ 公園。 

４ 公共施設や娯楽施設を増やして欲しい。 

５ 子供のフリーで遊べる場所を提供して欲しい。 

６ 

私は観光客を増やすには綺麗な(清潔な)町だと思ってもらうことが大切だと思う。 

例えば、街灯などの蜘蛛の巣を払ったり、地面にへばりついたガムとかを除去したり、公共施

設を綺麗にすると良いと思う。 

変に新しく建て替えたり、塗料の上塗りで隠したりするのは、私は余り好きではない。 

見てくれがオシャレでも細かいところが汚ければ少し勿体無いなと思う。 

町の清掃ならばボランティアを募れば多少集まるだろうと思う。ただ、ゴミ拾いを行うだけで

は、まだまだだと思う。 

する事の内容を工夫していったり、的確に課題を解決できる方法で行なったりすることが重要

になるのでは、と私は思う。 

７ 自然豊かな所を生かして、子育てしやすいようにしていくと若い世代も住みやすくなると思う。 

８ 無駄に自然をつぶすような街の作り方はしないほうがいいと思う。 

９ 緑を残していきたい。 

10 自然を守るために力を入れたらいいと思う。 

11 ポイ捨てを無くそう。 

12 自然を残しつつ賑やかになって欲しい。 

13 電車の本数を増加。 

14 

これ以上店を増やして氷上と柏原の境目あたりの地域の車通りを悪くしない方が良いと思う。

この辺りの地域は霧が酷いから、朝、車や中学生の自転車との事故が心配。何か対策があれ

ば嬉しい。 

15 交通機関の充実。 

16 電車やバスの本数をもう少し増やす。 

17 サイクリングで訪れる人を増やせるように整備したりアワイチみたいなコースを設定する。 

18 交通機関を増やす。 

19 電車の本数を増やしてください。 

20 電車の本数が、通勤と通学の多い時間帯だけでもいいから少し増えたら嬉しいです。 

21 バスを増やしてほしいです。 

22 もう少し交通の便利さが高まるといいなと思います。 

23 道路を広くしてください。 

24 駅を綺麗にする！具体的には蜘蛛の巣とって壁の色を可愛くする！ 

25 福知山線複線化。 

26 

複線化。 

電車バスの本数増加。 

福知山のような無料の高速のようなバイパス。 
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No. 意見 

福知山のような駅。 

東京のような利便性。  

伊丹空港のような空港。 

27 住宅地のあるところの狭い道を広くして欲しい。 

28 青垣と和田に駅を。 

29 もっと電車の本数を増やしたら人が来やすくなると思います。 

30 バスなど、もう少し通る地域を増やす。 

31 東小近くの新しい信号いらない。渋滞のもと。 

32 駅を増やしてほしい。 

33 
青垣町に住んでいて最寄りの駅が石生駅になってしまって遠いので青垣町にも駅を作って欲

しい。 

34 
電車が朝は１時間に２本ぐらいあるけど、８時を過ぎたら１時間に１本しかないので、せめて１

時間に２本か３本くらいにしてほしい。 

35 電車に合わせて駅につく乗合バスがほしい。 

36 電車が 1時間に 1本は少ない。 

37 駅が遠い。 

38 電車の本数が増えたら嬉しいです。 

39 バスの路線を増やす。 

40 自然をなくすことなく老若男女どのような人でも公平な住みやすさを追求してほしい。 

４1 国道に施設が集中し交通量が多いのが少し気になる。 

４2 電車の本数を増やして欲しいなと思います。 

４3 公共交通機関などの路線の設備。 

４4 
神姫バスの運行本数を増やして欲しい。 

(特に休日) 

４5 学生が利用する時間帯だけでも、電車など公共交通機関の数を増やして欲しい。 

46 電車やバスの本数を増やしてほしい。 

 

【産業】 

（該当分野：商業、仕事、農業、地域活性化・イベント） 

No. 意見 

１ 

自然や地域とのふれあいを増やし若い人たちの丹波の魅力、感心を深める。また自然関係の

イベント、活動を増やし、参加特典や丹波コインなどの実用的な参加型のイベントをやっていき

たい。 

２ コロナで無理かもだけどイベントが増えたら楽しいと思う！！！！！！！！ 

３ 

丹波市は丹波三宝である栗、小豆、黒大豆や丹波霧、紅葉など秋に強いが春、夏、冬が弱い

と考えます。 

なので秋以外も知名度が上がる何かを生産してほしい。 

４ これをするなら丹波市ってものが欲しいです。 

５ 丹波市の特産物を使った祭りのようなことがしたい。 

６ もっと積極的に町おこしを行うために丹波市を題材としたアニメやドラマを作りましょう。 

７ 
コロナの影響でお祭りが開催できない年が続いているけど、伝統はとても大切だし、子供たち

も楽しみにしているから秋祭りや愛宕祭りなどを来年は開催してほしいです。 

８ 石焼き芋じゃなくて石焼き栗を売る。 

９ ショッピングモールが近くにできたらいい。 

10 ショッピングモールなど若者向けの設立 

11 お店が増えてほしい。 

12 近くにお店が欲しい。(イオン)もっと福祉を広げる。遊べる場所が欲しい。お洒落なカフェが欲
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No. 意見 

しい。 

13 お店をもっと充実させて欲しい。 

14 福知山のような沢山の飲食店 スタバ 丸亀 天下一品 シャトレーゼ 宝塚のような劇団 

15 店を発展させて、ど田舎とまぁまぁ栄えてる街の差を減らしたい。 

16 柏原だけに店を作らず他の町にも店を作ってほしいこと。 

17 若者が惹かれるようなものを作る。（例：アニメイト、ライブ会場、イオン） 

18 ボーリング場を直す。 

19 柏原駅の近くにコンビニがほしい。 

20 市内に映画館が欲しいです。 

21 自然を守りつつ、店などを増やしていったらいいと思う。 

22 店を増やして欲しい。 

23 マンション増やす。 

24 も～少し娯楽施設があってもいいと思う…。 

25 飲食店や若い人達が遊べるようなお店が増えて欲しいです。 

26 コンビニとか増やして欲しいです。 

27 若い人を増やし農業を活発にする。 

28 もっと有機農業を推進してほしいです。また、有機農産物を給食に導入してほしいです。 

29 働く場所を増やしたらいいと思います。 

30 丹波市全体に遊ぶ場所や働く場所を作る。 

31 企業を開く。 

32 大手企業の誘致。 

 

【行政・広報】 

（該当分野：ごみ袋・ごみ処理、情報発信、住民参画、移住・定住） 

No. 意見 

１ ゴミ袋高すぎ。 

２ 
ゴミ袋を無料にしないと自宅でゴミを燃やす人はなくならない。近所でゴミを燃やす人がいて

迷惑している。早くゴミ袋を無料にしてください。野良猫も気になる。 

３ ごみ捨ての料金をもう少し安くする。 

４ ゴミ袋の値段を下げて欲しい。(燃えるゴミ) 

５ ゴミ袋代が高い。 

６ ゴミ袋が高いです。 

７ SNSで PR。 

８ 
国際交流が出来るところはあるけど、たくさん知ってもらうためには大きく宣伝する必要がある

と考えます。 

９ 
もっともっと、丹波市の魅力があると思うから、それをどんどんいろいろな人にも知ってもらいた

い。 

10 他の地域との差をつけ、それを全国にうまく伝えること。 

11 ボランティア活動の存在をもっと多くの人に知って欲しいため、宣伝して欲しい。 

12 
意見箱をおばあちゃんの里などに設置し、市民や観光客からの意見を募集すれば、より市民

に寄り添った政策ができると思います。 

13 
ゴミ袋等市民の意見をもっと反映し、地域に寄り添った町づくりを目指すとより住みやすくまた

戻ってきやすい丹波市になると思います。 

14 高校生や中学生との意見交流がしやすい街づくり。 
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【子育て・教育】 

（該当分野：子育て・教育、歴史・文化） 

No. 意見 

１ 

柏原高校付近、氷上高校付近には駅があるのですが氷上西高校(青垣)には駅がありませ

ん。3 校の交通の便を豊かにすることによって地元の高校に入学する生徒が増えると思いま

す。 

それと丹波市に大学を設けることで 20 代の若者を集めることが出来るので空き地や廃校を

活用するのはどうでしょうか？ 

２ 学生が勉強できる場所をもっと増やしてほしい。 

３ 大学 専門学校を増えてほしいです。 

４ 
教育にもっとお金を使ってほしい。 

教員の数を増やしてほしい（県の仕事ならすみません） 

５ 子供持ちの人が更に過ごしやすくなるようにしたらもっといいと思いました。 

６ 子育ての予算を増やし、子どもに優しい街にする。 

７ 

高校生のうちから丹波市にはどんな企業があるのかという取り組みを行う事で進学等をきっ

かけに丹波から離れたとしても数年後戻ってくるきっかけ作りになるのではないかと考えまし

た。 

８ 育児資金の援助に力をそそぐ。 

９ 保育所を増やすべき。 

10 

都会の街がやっている良い取り組みやアイデアなどをもっと積極的に取り入れるべきだと思い

ます。また、市民との意見交換を定期的になされているのは知っていますが、もっと積極的にア

ピールしていろんな世代の参加を誘致して欲しいです。若者が参加しやすい形になれば私も

参加したいと思いますし、高校の探究活動等でも市の意見が知れる場として重宝されるので

はないでしょうか。 

11 大学・専門学校の誘致。 

12 子育てのしやすい町。 

13 柏原高校をもっと綺麗に。 

14 伝統を残していきたい。 

15 伝統文化の衰退防止。 

 

【医療・福祉】 

（該当分野：医療・福祉） 

No. 意見 

１ 福祉方面をもっと強化していけば若者の移住が増えるんじゃないかと思う。 

２ 高齢者の方が住みやすい町づくりをしてほしい 

３ 
産婦人科を増やす。 

(丹波市で出産しようとしても市外に行かないといけないから。) 

 

【人間関係・コミュニティ】 

（該当分野：コミュニティ・人間関係） 

No. 意見 

１ 丹波市内の人との交流を増やしたらいいとおもう。 

２ 街の人々との信頼性が大事だと思います。 
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【その他】 

No. 意見 

１ 
これから、eスポーツがもっと流行っていくと思うので大会の開ける施設とか建てる。 

お金かかるけど。 

２ これからもいい街づくりをしてください。 

３ 年金制度の安定。 

４ 大阪のような高層マンション、京都のような街並み、奈良のような鹿。 

５ お金の使い方を慎重に考えてほしい。(水分れミュージアム等) 

6 丹波市内にもっと子供とか中高生が遊んだりできる場所とかスポットが欲しい。 

7 丹波市を都会にする。 

8 楽しく住みやすい市になって欲しいです。 

9 大学で市外へ出ても、帰ってきたいと思えるまちにしてほしいです。 

10 太陽光パネルの排除、指針を統一する、田舎を推し進める田舎化。 

11 
今のままでも十分住みやすいし私はこの場所がとても好きです。 

高校を卒業したら丹波市を離れることになるけどまた戻って来たいと思うと思います。 

12 もっと若者を活かす！ 
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市民アンケート（小中学生） 

・自由意見 一覧 
 

 

○自由意見一覧 

【都市環境】 

（該当分野：自然環境、道路・公共交通・交通安全、公共施設・公園、空き家活用・住宅整備） 

No. 意見 

１ 
たくさんの豊かな自然を大切にはしながら、インターネットを有効活用し、より便利で住みやす

い町になればいいと思う。 

２ 外に落ちているゴミを拾うまち 

３ 

・ゴミ拾いをするイベントを作る。 

 →ゴミ拾いを楽しみながらゴミを拾うことの大切さを知ってもらったり、競い合いながらする

と、たくさん集まるかも。 

４ 街をきれいにする ポイ捨てしないこと。 

５ 美しい自然を生かした町づくり。 

６ 自然を大事にする。 

７ 自然が沢山あるまちにしてください。 

８ 自然を大切にして、環境にやさしい町づくりにする。 

９ 自然を大事にすること。 

10 
ごみや犬のフンを捨てないようにする。 

自然、生き物を大切にする。 

11 
丹波の有名なものや自然豊かなことを生かし色んな人やいろんなものにふれにぎやから町に

したい。 

12 森林を簡単に切り開けない町。（自然を大切にする街） 

13 ポイ捨てがなくなる。 

14 ゴミや自然をもっとたくさん大切にしたらいい。 

15 もっと豊かに便利な街になってほしいけど自然も残してほしい。 

16 
もっと自然を大切にして、田んぼを壊さず家を建てず、今のままで、これ以上店増やしたり、家

増やしたり、これ以上都会になってほしくない。正直、人が増えてほしくない。 

17 自然をなくさずにすること。 

18 ゴミを見つけたら、ゴミを拾う。 

19 町を便利にするのはいいと思うけど自然を壊さずに発展していけばいいと思う。 

20 地球温暖化を止めるために、CO2を出来るだけ減らす。 

21 自然を生かしたことをしてほしい。 

22 自然がたくさんあるから、自然を活かしたまちづくりをしたらいいと思います。 

23 ゴミがよく捨ててあるから、ポイ捨てがなくなるように、呼びかけをする。  

24 最近よくごみが道路とかに捨ててあり、どうにかしてください。 

25 今丹波市にあるものを残しつつ人が来やすいような環境整備 

26 

・植物や動物がいつまでも元気に住み続けることができる 「里山」 を守る取り組みが欲し

い。 

・山がきれいで今の光景が失われないような取り組みが欲しい。 

27 ごみをしっかり分別して地球環境にやさしいまちづくり。 

28 
・丹波市は自然が持ち味なので山を壊したりはしないでほしい。 

・熊対策（ネットたてるとか） 

29 畑などで草などを燃やすのをやめてほしいです。 
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No. 意見 

30 これからも自然をこのまま大切に守ってほしい。 

31 
野焼きが各地の民家でしているので通学で煙がかかったり、もし火事になったときもわからな

い。 

32 ポイ捨てを減らす。 

33 雑草が生えまくっているところをきれいにしてほしい。 

34 町をもうちょい綺麗にしてほしい。 

35 自然を守ってほしい。 

36 木などの緑を増やしていきたい。 

37 もっと色とりどりな豊かなまちづくりになるような工夫されるといいと思います。 

38 
これからの時代はリサイクルなどの SDGs を目標とした取り組みや、せっかくの素晴らしい自

然を大切にしていきたいです。 

39 
最近ごみを捨てられているのを見るのでポイ捨てを減らしていってもらえるような取り組みをし

ていきたい。 

40 技術がはってんしていて、自然豊かな街になってほしい。 

４1 ゴミは分別したり川などに捨てたりしないこと。 

４2 ゴミ拾い。 

４3 やまの生物を守る 環境をまもる。 

４4 

丹波市は自然豊かになってほしいです。今、地球温暖化や森を破壊して住宅地を立てたりと

森が減っていっているからです。せめて、丹波だけでも自然が豊かで自然文化遺産に登録さ

れたりするくらい自然豊かになってほしいです。応援しています！！！ 

４5 自然が豊かな町。 

４6 自然を保ちつつ皆が元気に過ごせる街。 

４7 ゴミが少なく生き物が住みやすい。 

４8 もっと自然が豊かになってほしい。 

４9 外来種がいない豊かな場所。 

５0 

自然が豊かなのにも関わらず、たくさんのゴミが落ちているのでこの丹波の自然やをこれから

も守り続けるためにゴミをどうにかして少なくしたいです。そして生き物も人も「仲良く・楽しく・

両方ともが住みやすい町」にしたいです。 

５1 ゴミなど、色々な物が地面に落ちているときがあるのでそこを改善すればいいと思います。 

５2 ポイ捨てをしないこと、環境をよくすること。 

５3 自然を守りながら、楽しいまちづくりをしてほしいです。 

５4 
自然豊かはいいと思いますが、木などが多いので火事になりやすくなるから、自然豊かを守り

つつ火事にならないようにするといい。 

５５ 自然な森をこれからも支えていってほしい。 

５６ 自然にやさしく、生き物も住みやすくするために、ポイ捨てをなくなるようにする。 

５７ これからも、自然を大切にしてください。 

５８ 自然環境を利用した、遊び場を作ってほしいです。 

５９ 自然を大切にしていくまちづくりにしてほしい。 

６０ 自然をもっといろんなことに使ってほしい。 

61 街を大切に自然も守る。 

62 山に木や自然を守っていくこと。 

63 もっと緑を増やして、絶滅危惧種を保護するアイディア 

64 森林場を作り、自然を大切にしたい。 

65 このまま自然を大切にしてほしいです。 

66 いつでも空気がきれいで自然がいっぱいある丹波市。 

67 このまま 自然の多い町。 

68 自然が守られてもっと良い環境にしてほしいです！ 

69 
もっと道端に落ちているゴミを減らしたいです。山が多いから田舎っぽいけど、車が多いより、

今のほうがいいです。自分はあまりエンジンのにおいが好きじゃないです。 
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No. 意見 

70 森の整備をもっとすればいいと思う。 

71 青垣の人たちでゴミ拾いをしてもっときれいな青垣町になるようにしたい。 

72 自然を大切にしてゴミのない町。 

73 ゴミが落ちていたりしているからゴミ拾いをもっとしたらいいのかなと思います。 

74 ごみを無くし木など生き物を大切にする。 

75 二酸化炭素の排出をへらしていくこと。 

76 外に捨ててあるゴミを拾ったりする。 

77 ごみが落ちているのでごみを減らす。 

78 自然を破壊しない。 

79 明るく、自然が沢山ある、快適なまち。 

80 森林などを破かいせずこのままの自然でみんながやさしく事故などが少ない町にしていく。 

81 自然を増やす。 

82 自然をゆたかにする。 

83 山など丹波に多い自然を生かした遊べる場所を作る。 

84 自然を大事にしていきたい。 

85 木をあまり使いすぎない。 

86 
小学生、中学生、高校生で積極的に町のボランティアをして町に貢献し町の綺麗さを保ちた

い。 

87 
太陽光発電のための太陽光パネル、風力発電などを観光の邪魔にならない程度の地球にや

さしい発電をしてほしい。 

88 

これからの社会をつくりあげてていくため、自然破壊などの自然問題が増えていくということも

今後あるかもしれませんが、この青垣の自然だけはここに住む人々の力で守っていってほしい

です。 

89 地域でゴミ拾い活動。 

90 これからも自然を大切にしたらいいとおもいます。 

91 今ある自然などを守ること。 

92 山の学校を広める。 

93 

やっぱり生活、この町で生きていく中で自然が豊かなのはとても誇らしいことだけど、ごみが落

ちているため、地域の方々ともう少しゴミ拾い活動などをしたほうがいいのではないでしょう

か？ 

94 自然を保つ。 

95 あんまり森林開拓とかはしないでほしい。 

96 もっとお店が街にあふれて、より住みやすくとも自然が豊かなたんばしになってほしい。 

97 ごみをすてない。 

98 地球温だん化おすすめない活動をもっとしていけば良いと思います。 

99 
植林活動もすればいいと思います。太陽光パネルは、木を切ってスペースを作るのはやめてほ

しいです。見てるとき、「あーあ。また木がへった・・・・・・・」てなんか、いやなかんじになります。 

100 やまが多いからしぜんがある。 

101 緑を増やす。 

102 ゴミがよく落ちているからゴミ拾いを子供もしたらいいと思う。 

103 もっと自然に触れ合えるようにしたいです。 

104 もっと自然のことを考えたまちにして欲しい。 

105 ポイ捨てが多いからもっと「ポイ捨て禁止」の看板をそこら辺に設置する。 

106 
樹木を切り倒して土地開発などをするのではなく、昔からのその土地、その風景を大切にして

ほしい。 

107 馬糞くさい。 

108 自然を活用した、子供から大人まで遊べる遊び場 

109 もっとゴミ拾いのボランティアを増やしてほしい。 

110 たばこのポイ捨てをする人を減らしてほしい。 
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No. 意見 

111 自然をなくさずにみんなが幸せでいられる町。 

112 自然豊かな町。 

113 あまりスピードを出さないでほしい。 

114 電車や新幹線がたくさん止まる、大きな駅。 

115 街灯をもう少しつけてみんなが夜でも安全に帰れる、過ごせるようにしてほしい。 

116 事故を無くすために歩道を広くすると多分事故がなくなる。 

117 通学路が少し危ないと思います。 

118 インフラ整備に力を入れる。 

119 バスやタクシーをいつでもどこでも利用できるようにしてほしい。 

120 買い物や交通機関の整備など人が住みやすい、住みたいと思える街にすること。 

121 若い人や I ターン、Uターンする人が増えるようにバスを出したりして交通の便をよくする。 

122 とくしまる（移動スーパー）とかの車を増やす。 

123 
カーブミラーが必要なのに、足りていないところがあるから、もう少し設置箇所を増やしたほう

がいいと思う。 

124 前山と竹田の路線バスを辞めたらい。 

125 通学に不便だからあさ６時７時ぐらいの電車をもう少し増やしてほしい。 

126 田んぼ道での街灯が少ない。 

127 氷上にも鉄道をつなぐ。 

128 道がガタガタしているので綺麗にしてほしい。 

129 道の見通しが悪いなど、危険な場所をなくしたい。 

130 交通手段を増やしたり、道の整備をしたらいいと思う。 

131 もっと交通事故が起こらないようにしたらいいと思います。 

132 この自然を守りつつ、交通が便利になったらいいと思います。 

133 交通事故のない安全なまちになって欲しいと思います。 

134 丹波市内の鉄道にもっと力を入れてほしい。 

135 バス停を増やして交通機関を増やすと住みやすくなると思いました。 

136 電車の本数を増やす。 

137 交通手段を増やす。 

138 交通を良くする。 

139 交通の便が良くなるといいと思う。 

140 歩行者が移動しやすくしてほしい。 

141 道を少し通りやすいようにして欲しい。 

142 バスなどを多くしてもっと、交通を発展させてほしい。 

143 新幹線を作る。 

144 青垣の奥のほうまでバスを通してほしい。 

145 もう少しバスなどの交通機関を増やしてほしい。 

146 青垣にも電車が通るようにしてほしいです。 

147 青垣町の交通手段が少くなすぎるので電車などを増やしてほしい。 

148 交通の便で電車の本数をもうちょっと増やしてほしい。 

149 バスなどの交通の整備。 

150 電車で行ける場所を多くしてほしい。 

151 バスがあんまり通ってないので、通るようにしてほしいこと。 

152 電車の本数を増やしてほしい。 

153 氷上町の南地区に信号がないから安全のためにつけてほしい。 

154 北地区の人は、電車がある石生まで遠いからこっちまでつなげてほしい。 

155 バスをもっと増やして人の流れを活発にしてほしいです。 

156 
東小学校の近くの新しくできた信号を感知式にする。（通行量が多い時に渋滞になっているた

め） 
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No. 意見 

157 交通を便利にする。 

158 バスがあったほうがいいと思う。 

159 もっと交通便が多くなり生活しやすい街。 

160 鉄道を作って移動しやすい町にする。 

161 交通機関は都会見たいにみせ魅了を上げる。（電車を青垣にも付ける・新幹線もつける） 

162 
すごく便利にすればいいと思う。電車とか作ったりしたり山奥の方の地域も買い物が歩いて行

ける距離にすればすごく便利な町になると思います。 

163 交通の便が良くなれば、住みやすくなる。 

164 
信号などがついていない十字路などがあったらつけたほうがいいと思う。 

T字路などにもつけたほうがいいと思う。 

165 学校から遠い人には、バスで通学させてほしいです。 

166 通学用のバスが欲しい。 

167 ガードレールや信号をつくる。 

168 事故の多いところに信号などを設置する。 

169 自然が豊かすぎてお店が少ないし電車が少ない。 

170 危険なところの確認をして、信号を付けるなどの改善を進めてほしい。 

171 もう少しバスの量などを増やしてほしい。 

172 交通の便が良くなったらもっと住みやすくなると思う。 

173 通学をもう少し楽にしてほしい。 

174 交通の便を良くする。（電車をもっと多くする） 

175 道路、交通のしやすさをあげてほしい。 

176 交通の便をよくする。 

177 交通機関が発展すれば高齢者も生活しやすくなる。 

178 電車の便が多い。 

179 もっとみんなが遊べるように公園を増やしてみたらいいと思います。 

180 自然に関する遊具。 

181 遊具を増やし丹波市の色んな人と触れ合えるようにしてほしい。 

182 僕の住んでいる北野に公園がないので作ってほしい。 

183 楽しく遊べるアスレチックなどが欲しいです。 

184 遊び広場（氷上に）があればいいと思います。 

185 
みんながあそべるアトラクションみたいなものが欲しいです。 

お願いします。 

186 きれいに整備されていて地域の人々と交流ができる公園。 

187 公園などの遊具が古くなってきているからその修正をしたほうがいいと思う。 

188 観光地やスポーツに役立つ建物を建ててほしい。 

189 公園とかもっと地域全体で遊べるスポットを作る。 

190 公園が増えてほしい。 

191 ちーたんの大きい像を立てる。 

192 公園を作ってほしい。 

193 公園など子供が遊べるところを増やしてほしいです。 

194 体育館にクーラーが欲しい。 

195 もっと子供たちがたくさん遊べるような公園などをつくったほうがいいと思う。 

196 グラウンドに遊具を付けてほしい。 

197 もっと遊具があって小学生がたくさん遊べる場所を作ってほしいです。 

198 もっと子供が楽しめる公園や広場、遊園地などを作ってほしい。 

199 恐竜博物館を作って欲しい。 

200 サッカースタジアムがほしい。 

20１ リフトがあると自然に魅力がわかると思います。(怖い人はゴンドラもあり） 
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２02 公園などを綺麗にする。 

20３ 公園や、図書館などを、増やす。 

20４ 公園作ってほしい。 

20５ 自分が住んでいる町の近くに遊具を増やしてほしい。 

20６ 子供たちが安全に遊べるような遊具があったらいいと思う。 

20７ 遊具などの鉄がさびて服につくとこがあるので.さびる恐れのない誰もが安全に遊べる屋内の

遊び場を設置してほしいです。 

20８ 値上がりを減らすとみんなが遊べる施設を作る。雨の日でも遊べて天気のいい日は外でも遊

べて一年中遊べるプールがあったりしてみんなが笑顔になる施設。 

20９ サッカーコートを作ってほしいです。 

210 公園や楽しく遊べて安全な町 

211 公園を増やす。 

212 バッティングセンターを造る。 

213 もっと子供たちが仲良く遊べるような施設を造ればいいと思う。 

214 公園が欲しい。（近くに） 

215 柏原地域に公園が少ないので公園を増やしてほしい。（年輪の里のような感じでもうちょっと

面積がせまく） 

216 公園の遊具を増やしてほしいです。 

217 サッカー場を作ってほしい。 

218 自然をモチーフとした少し都会を感じさせる公園を作ってほしい！！！！ 

219 公園にボールなどの遊ぶための道具を設置する。(油性ペンで○○公園と書いておいたらい

いと思う) 

歩道の脇に花などを飾ると外観が良くなると思う。（歩くスペースが十分にとれる場所で） 

220 公園など地いきの人がふれあえるところをふやすといいと思います。 

221 公園が少ないです。あったとしても、少なくて、小さいです。みんなで遊びたいのに、遊具が少

なく、広い公園などが少ないので、集まりにくいです。ゴミをポイすてする人もいます。駄菓子屋

さんで買った、お菓子のごみが、捨ててあるのを、よく見かけます。 

222 元気村に新しい面白い遊具を作ったらもっと観光客とかいろんな人が来ると思います。(例え

ば：丹波竜のジップライン)〈すごく大好きなんですよ?（笑）  お願いします。ペコリ〉 

223 子供が遊べる公園を増やす。 

224 春日スタジアムやつかさグループ市島で試合数を増やす。 

225 アスレチック。 

226 公園の遊具の危ないものを直す。トイレをきれいにする。 

227 芝生がある公園を増やしてほしい。 

228 元気村にはたくさんのお客さんが来るのに遊具が整っていないことに不満。 

もっと飲食料を土日だけでもいいから読んでほしい。 

そして、上久下に遊具をたくさん作って欲しい。 

229 空き家が 0になってほしい、若い人が多い面白い町 

230 ・空き家が多いと思うから、その空き家を改造し、eスポーツや図書館に再利用。 

・eスポーツや図書館に興味を持った若者が働きやすいようにテレワーク拠点を建てる。 

231 空き家が増えているから空き家を改造し eスポーツ施設を作る。 

232 住宅を多くする。 

233 家を増やしたらいいと思います。 

234 居住区。 

235 だれも住んでいない家は、壊し、土地を売り、都会から、たくさんの人に来てもらう。 

236 空き家をカフェにする。 

237 人口がだんだんと減少しているので、空き家を使った建物をつくってみてはと思います。(国語

の時間の町の幸福論でやりました) 

238 空き家を活用して、山多いからこそできるグランピングや、山の自然で遊ぶ場所など家族向け



 

40 

 

No. 意見 

の施設に変えると遊びに来る市外の人が増えると思います。 

 

【産業】 

（該当分野：商業、地域活性化・イベント、観光、通信・デジタル化） 

No. 意見 

１ もっとイベントをする。 

２ 店でにぎわえるような街。 

３ 
どんなに特産物などが有名でも、子どもや若い人が減っていくと地いきの活力がなくなってい

くので、子ども達や若い人が、安心して暮らせる地いきにできたらいいと思いました。 

４ イベント(黒井城など...)。 

５ 
・地域の特産品を使った、料理を食べるイベントを開催する。 

 →自分たちが住んでいる特産品のことをよく知れる機会になる。 

６ もっとイベントなどを行えば人でにぎわって明るく楽しい街になると思います。 

７ 有名なところを作る。 

８ イベントを増やす。（岩尾城祭り） 

９ 岩尾城祭りを開催する。 

10 新しいイベントを開催してほしいです。 

11 みんなで楽しめるイベントを増やしてほしい！ 

12 いろいろな、自然を生かしたお祭りなどをしてほしい。 

13 
いつでも大人も子供も関係なく遊べるようにみんなで遊ぶ会をやったりみんなでスポーツをや

ったりしたいです！ 

14 気軽に参加できるイベントをしてほしいです！公園に遊具を増やしてほしいです！ 

15 
イベントを楽しめる町にしてほしいから、イベントを増やしたり、とにかくイベントをいっぱいして

ほしい。 

16 スポゴミをする。 

17 くり、黒豆、薬草、などを使い様々なイベントをして有名で面白い街にしてほしい。 

18 
漢方の里祭りでいろんな薬草弁当を販売 スイーツコンテストを開く。 

地域全員で楽しく出来る遊びの開催。 

19 

楽しいイベントを開催すること。(もっと) 

メリット 

①イベント内容が良いと、人口が増えるかも  和田から先に色々なことをしてほしい。 

②和田に娯楽施設を整備して欲しい。 

これも、人口が増える 夫婦がたくさん来てくれる。 

20 地域の人全員が楽しめるイベントをしたらいいと思います。 

21 丹波竜を活かして観光客が多く来る町作り。 

22 もっとイベントがほしいです、大型店がほしいです、遊び場所が作ってほしいです。 

23 丹波市は秋のイベントが多いから、春、夏、冬のイベントがあるといいと思う。 

24 
ホテルに 1泊でも泊まった人がいたらその人に丹波市の特産品を使って自分が好きなものを

作ったりするイベントをしたら、丹波市に宿泊してくれる人が増えると思う。 

25 
スタートから 5 人くらいのグループで歩きながら自然の物を拾ってゴールについたら拾ってき

た自然の物を使い工作するイベント。 

26 
来た人と市民が協力して絵を描けばいいと思います。そして、何か丹波のものをあげるといい

いと思います。 

27 自然や特産物を活かしたイベントを行ったら良いと思います。 

28 丹波市の良いところ、特色を生かしたイベントを取り組んだほうがいいと思います。 

29 丹波市の中だけでなく全国規模のイベントをしたらいいのではないでしょうか？ 

30 自然に関する体験をしたらいいと思います。 

31 イベントを増やす。 
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No. 意見 

32 小学校でやった町探検の時間を増やしたり、行ったことのないようなところに行く。 

33 感染症対策をしっかりとりながら各地域での活動を増やして欲しい。(夏祭りなど) 

34 もっと街を活性化して若い人移住してきても問題ない街にする。 

35 黒井の商店街をもっと利用してほしい。 

36 人の賑わいが欲しい。 

37 経済の活性化。 

38 商店街をにぎやかしたい。 

39 特産物をいろんな人に知ってもらうようにする。 

40 お祭りや文化祭をもう少し増やすといいと思う。 

４1 丹波のもので工作をする。 

４2 自然を生かして人と人がつながるために向日葵迷路や丹波ランをするといいと思う。 

４3 自然を生かしたイベントをすればいいと思う。 

４4 
丹波市の有名な食べ物を使った料理を食べることができる「グルメフェスタ」。 

(観光客が増えると思うから) 

４5 丹波市の特産物(大納言小豆など)を使ったイベント。 

４6 自然アート。 

４7 

観光客を増やすために、「丹波市リアル謎解きゲーム」というアイデアがあります。 

これは観光客に丹波市の事をクイズにして、丹波市のことを知ってもらおうというイベントです。 

どうですか。 

４8 丹波市の名物を使った料理が食べられるグルメフェスタ。 

４9 
丹波市は、自然が豊かなので、自然に関するイベントをたくさん行ったらいいと思いました。

（山登りやキャンプなど） 

５0 お祭りやイベントをたくさんしたい。 

５1 全国的に有名になるおいしい食べ物づくり。 

５2 毎年お祭りがある。 

５3 毎年、お祭りがかいさいされれば、皆の絆が深まると思います。 

５4 イベントをたくさんしてほしい。 

５５ 廃校を活用し、そこでイベントを行うことで交流が増える。（町の幸福論で考えました） 

５６ 
町の幸福論で考えたもので、廃校になった前山小学校のプールを夏だけ使えるようにしたら

いいと思います。 

５７ 
人権学習や地域の人とのスポーツクラブ活動等々…人々・自然がふれあえるような機械をつ

くる。(「町の幸福論」で考えた内容です) 

５８ 人と人とのつながりが広がる街 お祭り・イベントをする。 

５９ 自然をいかした建物・お年寄りの人やみんなが楽しめるような交流会 

６０ 祭りをなくす。（無理矢理やりたくない） 

61 神輿を無理やりさせない。 

62 将棋や囲碁のタイトル戦を開催する。 

63 人が来やすいようなイベント等をたくさんする。 

64 にぎやかになってほしい。 

65 もっと活発にそしてもっと多くのイベントがある。 

66 
人と人との交流が増えてほしい。 

イベントなどをいっぱいやってほしい。 

67 お祭りは、続けてほしい。 

68 イベント 

69 
コロナの時期で、できることが制限されている世の中だけど、祭りや、イベントをして欲しいで

す。 

70 もっと観光客や住人が増えるようにイベントなどを実施したら良いと思います。 

71 緑を生かしてイベントをしたらいいと思う。 

72 緑を生かしたイベントをしたらいいと思います。 
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73 川遊び 

74 
もっと森林を使った家や丹波竜をもっと知ってもらうための展覧会みたいなのをするといいと

思う。 

75 自分たちで料理の材料を育て収穫し、それを調理する料理教室 

76 イベントを増やせばいいと思います。 

77 
自然を生かしたイベントをすると、観光客も増えて、丹波市の魅力を知る人や好きになる人が

増えて、人口も増えると思います。 

78 都会のようにもっと賑やかなまちになってほしい。 

79 愛宕まつり再開してほしい。 

80 季節に合った祭りを行う。 

81 もっとスポーツ大会を増やしてほしい。 

82 go go フェスタのような大きな祭りを行うべき。 

83 

美しい自然の中で普段からできる、ウォーキング、自転車、トレイルランニング、ボルダリング、ス

カイスポーツ、里山や川遊びなど、とにかく体で四季を感じられるスポーツや遊びなんでも楽

しめる聖地にしてほしい。 

84 もっと自然で遊べるアトラクションをつくる。（アスレチック） 

85 コンビニを増やすこと。 

86 駅弁を作る。 

87 スーパーなどのお店を増やしてほしい。 

88 eスポーツ施設がや近くに図書館があって欲しい、ホテルが欲しい。吉野家が欲しい。 

89 
・スーパーやお店、図書館などいっぱい増やしてにぎやかにしたい。 

・水族館や動物園などを作り子供から大人まで楽しめるようにしてほしい。 

90 

意見なんですが、丹波市に店が増えてほしいです。 

丹波市にコストコを追加してほしいです。 

映画村を追加してほしいです。 

91 ・若者が働きやすいようにテレワーク施設を作る。 

92 ショッピングができるところを増やしてほしい? 

93 中学校を利用して図書館やイースポーツ施設などを作る。 

94 お店を増やしてほしいです。（デパート、飲食店など） 

95 お店と、遊ぶところがもっと増えてほしい。 

96 もっと、お店があったほうがいいと思います。 

97 まあまあ大きいショッピングモールが欲しいです。 

98 大きいお店を作ってほしい。 

99 大型店がほしいです、遊び場所が作ってほしいです。 

100 
もうちょっと都会がいいです。（コストコ、ココ壱番屋、丸亀製麺、イオン、バーミヤン、ドン・キホ

ーテ） 

101 スタジアム、遊べる場所、大型店を作ってほしいです。 

102 一回でショッピング出来る大きなイオン的な奴が欲しいです。 

103 大きいお店が欲しいです。 

104 ショッピングがじゅうじつした街にしてください。 

105 1つ大きいお店が欲しいです。（雑貨・服屋さん・スタバなどがそろったお店） 

106 もっと店を増やしてほしい。 

107 観光スポットや若者ににんきなお店などを増やす。 

108 店がいっぱいある街にしてほしい。 

109 ゲーセンを増やしてほしいです。 

110 ショッピングモールなどの大きな店や、私が住んでいる市島町に店が少なく、不便です。 

111 もうちょっと店を増やしてほしい。 

112 お店が増えてほしい。 

113 都会の専門店がほしい。 
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114 各町にもっとお店などができ、いろんな人が来るようになってほしい。 

115 家ではなくお店を作ってほしい「大きい店」。 

116 
もっと観光客がくるようなものや施設を作る。 

生活しやすいよう、お店などを作る。 

117 
コンビニが集まっている地域とそうでない地域があるため、そうでない地域にコンビニを増や

してほしい。 

118 お店を増やしたらいいと思います。 

119 イオン、水族館、映画館をつくる。 

120 ディズニーランドと USJを作る。 

121 テーマパークを作ってほしいです！ 

122 大型ショッピングモール。 

123 イオンモールを立ててください。マクドナルドを立ててください。 

124 
イオンモールを建てて欲しいです。 

大路に本屋を建ててください！！ 

125 お店をふやす(ショッピングモール、スーパーマーケット・・・)自然を大切にしつつ。 

126 
神戸のような自然と都会のいい街。なにもが揃うような街。自然を大切にする町。都会のような

雰囲気。 

127 柏原だけでなく、他の地区にもお店を立てる。 

128 店が少ないから不便です!! 

129 もう少しビルや大きい建物など経済が進んでいる地域にしてほしい。 

130 コンビニを作れ。 

131 上久下の中にコンビニを作ってほしい。お願いします！ 

132 ・遊園地を作る。・商店街を作る。 

133 コンビニが欲しい。 

134 コンビニやスーパーなど身近に利用できるお店が欲しい。 

135 もっと子供たちや、大人の人たちも楽しめるような場所を作ったらいいと思います。 

136 これからもみんながやさしく。いろいろな建物をたてて安全な都会にしてほしい。 

137 大きなイオンや、アニメグッズのお店などがあってほしい。 

138 サーティーワンがあったらいい。 

139 もっと第三次産業に力を入れて欲しい！！ 

140 お店ができてほしい。 

141 廃校を使って eスポーツ等をしたい。 

142 
これからの丹波市町づくりアイディア「町の幸福論」で考えたもので六人部小をカフェを例に

して丹波市にもカフェを作りたいです。 

143 子供が楽しめるテーマパークを作ったり 映画館などを作ったりする！ 

144 お店を増やせば町が元気になると思います。 

145 アトラクション（遊園地や遊ぶところ）増やしてほしいです。 

146 もっと、近くにお店があるまちづくり。 

147 動物園 水族館 迷路 遊園地 犬カフェ アトラクション。 

148 レストランを増やす。アトラクションを増やす。ゲームセンターを増やす。 

149 利用出来るマーケットを増やしてほしい。 

150 建物をいっぱい立ててにぎやかにする。 

151 テーマパークが欲しい。 

152 もっとスポーツに関しての店やグラウンドなどがあればいい。 

153 もっといろんなお店をだしてほしい。 

154 スポーツ店があったらいいと思う。 

155 スタバ。 

156 大きなショッピングモールが家の近くにほしい。 
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157 お店を増やしたらいいとおもいます。 

158 新しい楽しめるようなお店がほしい。 

159 神楽 大名草にお店を作ってほしい。 

160 
サイゼリアを建ててほしいです。たくさん行きます。 

お仕事がんばってください。 

161 
丹波市にしかないもの（スーパー・公共施設など）を作り、テレビなどで特集されるようにする

ことだと思います。 

162 イオンモールがほしい。 

163 もう少し映画館やイオンモールなどがあって楽しい場所を増やしてほしい。 

164 近くに買い物ができるお店が欲しい。 

165 コンビニを増やしてほしい、公園に遊具を置いてほしい。 

166 丹波市のご当地の販売  小学生でも、行けるコンビニにやスーパーマーケット 

167 コンビニを増やして欲しい。 

168 イオンをつくってほしい。 

169 地域にカラオケやショッピングモールを建てる。（他地域に若者が流れる） 

170 店を増やしてほしい。 

171 あまりお店がないところにコンビニなど気軽に通えるお店を設置してほしい。 

172 もっと色々なお店が増えてほしい。 

173 大きなショッピングモールを作ってほしいと思います。 

174 店を増やす。 

175 お店を増やす。 

176 神戸や東京みたいにビルやお店、ライブ会場ができてほしい。 

177 ゆめタウンとか以外にも、スタバとかドンキとかイオンとかをもっと増やしてほしい。 

178 映画館を作ってほしい！ 

179 映画館が欲しい！飲食店を増やしてほしい。（安い店）遊び場を増やしてほしい。 

180 
元気村にもっと楽しくなる遊具を作ったらいいなと思います。 

例えば...アスレチックとか、あとアスレチックにジップラインも追加してほしいです！ 

181 スーパーマーケットを立てて(鴨庄に)。 

182 鴨庄がなくなっても学校は、カフェや色々なものに使っていきたい。 

183 最も町や大きなスーパーマーケットなどがあり、人口も増やしたい。 

184 遊園地が欲しいです。 

185 飲食店や買い物をする公共施設（イオンやララポートなど）を増やす・作る。 

186 
スーパーや買い物が出来る施設や、飲食店などがもっと出来ると産業が広がりもっと丹波市

が賑やかになると思います。 

187 アミューズメント施設をつくり、みんなが楽しめる場所が欲しいです！ 

188 いろいろな建物を建てて、買い物が便利になるようにしたい。 

189 もう少し、遊べる場所や、テーマパーク？的なものが増えてほしい。 

190 
丹波市にもっと楽しい建物が出来て欲しい。 

・遊べる、運動出来る建物 ・ショッピングモール（イオン）みたいな建物 

191 
アニメイトを作ってください。 

飲食店をもっと増やしてほしい。 

192 もうちょっと店を充実させてほしい。 

193 大型ショッピングセンターとかゲームセンターを増やしてほしい。遊ぶ場所が少ない。 

194 大型ショッピングモールが出来ますように。 

195 ショッピングモールが欲しい。 

196 大きいお店。 

197 

・コンビニを増やす。・ショッピングモールつくる。・映画館をつくる。 

・学生が遊んだりできる施設を建てる。・服屋さんやコスメなどが売ってある店を作ってほしい。 

・都会みたいな店が多い街にして欲しい。お願いします!! 
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No. 意見 

198 
勉強をできる施設(個室スペースがあったりするとこ)学生が行きやすいところに。 

買い物などができる店が欲しい。 

199 コンビニが欲しい。 

200 コンビニやブランド品を増やす。 

20１ 大きなショッピングモールなのが欲しい。 

２02 買い物できるところを増やす。 

20３ もうちょっと買い物ができるところが欲しい。 

20４ ファミレス。 

20５ 人々が過ごしやすいように病院やお店などの設置を考えてほしい。 

20６ 丹波市の魅力を崩さずに観光客を増やしてほしいです。 

20７ 観光地を作る。 

20８ 観光地を増やす。 

20９ 市外からたくさんの方々にきていただくために観光に力を入れるべきだと思う。 

210 観光業と農業をうまく両立させ、丹波市の主な産業にする。 

211 もっと観光を増やして丹波の良さを知ってもらうこと。 

212 観光客を増やして丹波市の特産物を知ってもらう。 

自然を生かしてにぎやかなまちに 

213 観光スポットをつくり、観光客が多い町にする。人口減少を防ぐ。 

214 観光客が来ている数が少ないから、増えるように丹波市の名物でマーケットをする。 

215 おばちゃんの里だけじゃなく他にも色々な観光地が欲しいです。 

216 観光に力を入れて丹波市のいいところを多くの人に知ってもらう。 

217 IT やデジタル技術などを活用し丹波市に行きやすくするため便利性や観光地や特産品をＰR

し、観光客増やす。 

218 住む人が増えるようにという考え方じゃなくて、観光に来る人が増える考えに変えてみるといい

と授業のグループワークの友達の意見であぁ！そう視点もあるんだなと思いました。山南の石

龕寺の紅葉はきれいなので、紅葉を見に来た方が丹波市を楽しめられるために、石龕寺の周

りや、さっき言った空き家を民宿のようなホテルにしたりすると半日滞在じゃなく一日は滞在し

てくれるので経済は回るし、丹波市の魅力を知ってもらえると思います。 

219 観光所の強調をしてほしい。 

220 自然も守りつつ、少しずつデジタル類も入れていったらいいと思います。 

221 インターネットの充実。 

222 ちょっとだけ機械化が進んで欲しいです。 

223 もっとタブレットなどを活用したらいいと思います。 

224 最新技術を取り入れる。 

225 デジタル化を進める。 

226 都会の技術を取り入れる。 

227 デジタル化進めます。 

228 デジタル化。 

229 最先端技術を増やしたら？ 

 

【医療・福祉】 

（該当分野：健康・医療・福祉） 

No. 意見 

１ 

誰もが理解できる設備（音声付き看板、自転車レーン、歩道など）を増やしみんなが快適に過

ごせるまちに！ 

ユニバーサルデザイン！！！特産物をいかしほかの地域との交流を増やしみんなが憧れる楽し

く素敵なまちに！！！！！ 
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No. 意見 

２ 障害者の人たちのために点字ブロックを増やす（他県の観光客の人の為にも） 

３ 
障害のある人がもっと住みやすい街にすればいいと思います。（スロープを作る・点字ブロック

を多く作る） 

４ 障害者がすみやすいまち。 

５ 高齢者も障害がある人も安心して暮らしたい。 

６ 福祉がたくさん出来ていること。 

７ 高れい者や、障害者が、くらしやすい建物を作るのがよいとおもう。 

８ 
これから、人々のつながりがもっと多い町にしたらいいと思いました。 

→高齢者、障害者の人のでも楽しめるイベントを開くようなことをしたらいいと思います。 

９ 若者と高齢者のホームシェア、デリバリーサービス。 

10 高齢者のドライバーをするボランティアを作ればいいと思う。 

11 高齢者と若者がホームシェアをすればいい。 

12 高齢者が運転しなくていいようにボランティアのひとが運転する。 

13 高齢者が多いから高齢者サービスを増やしたらいいと思います。 

14 若い人が、高齢者のドライバーをするボラティアをしたらいいと思う。 

15 
若い人と高齢者のつながりができるように、高齢者の自宅に若い人が住む、「ホームシェア」

をしたらいいと思う。 

16 高齢者の人が安全に暮らせるように交通整備をしたら良いと思います。 

17 コロナに負けないように対策をする。 

18 薬草を生かして人々が健康になれるようにして欲しい。 

19 みんなが健康。 

20 健康にきづかう町。 

21 ドローンとか飛ばしてみる。（医療関係や食べ物運搬に使う） 

22 病院が少ないから不便です!! 

23 医療を充実させる。 

24 近くに病院をつくる。 

 

【行政・広報】 

（該当分野：情報発信、ごみ袋・ごみ処理、行政運営） 

No. 意見 

１ 大阪みたいに動くといいと思います。 

２ ゴミ袋を早く値下げしてほしい。 

３ 

ゴミのふくろ代を県内一番じゃなくてもう少し安くしてたくさんゴミを出さないようにするために

色々な子どもが目に付くキャンペーンをしてほしい。でもとてもむずかしいと思うので新聞やテ

レビなどでなにか特集などをつくって丹波市のことをアピールしたら色々な人が丹波市に来る

かもしれないし子どももゴミのことを何かしたいと思うかもしれないからです。無茶苦茶なこと

かもしれないけどできたら参考にしてみてください。お願いします。 

４ ゴミ袋が高い。 

５ いろんなものを大切にする町。ごみの分別ができる場所にしたいです。 

６ 

ごみ袋の値段を減らすのは、賛成です。減ったお金を少しでも食べたり、生活を豊かにするた

めに使えると思ったからです。たかが数円ですが貯めればいろんなものが買えるので経済も

少しは良くなると思います。 

７ 丹波市（和田）にはたくさんの良さがあるからインスタを使って町の魅力を伝える。 

８ 
大型店を増やすこと 大型店等を増やせば、沢山の人達が丹波市に来てくれるからです！広告

での宣伝記事。 

９ 
丹波市の PR動画を作る大会などを開き、そこでもっともよかった作品を丹波市の PR動画に

したらいいと思う。 
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No. 意見 

10 もっと PR活動をしっかりしてほしい。 

11 もっといいところを他の町とかに伝える。 

12 
お父さんが丹波市はいいところがたくさんあるからもっと知ってもらったほうがいいと言ってい

ました。 

13 もっと丹波市の魅力をみんなにつたえてほしい。 

14 
これから他の地域と協力したりする。 スポーツなどでいいことがあったら新聞や携帯に今日

の丹波市のいいところというアプリなどを作ったらいいと思います。 

15 
丹波市だけのテレビ番組を作る。（兵庫県だけの番組が先にできる前に）（理由：和歌山や京

都府は県だけの番組があるから） 

16 丹波竜についてもっと外にひろげていってもよいと思う。 

 

【子育て・教育】 

（該当分野：子育て・教育、歴史・文化） 

No. 意見 

１ ゲームの時間を減らして、外で遊ぶ時間を増やす。 

２ 
今ある遊べる場所を安全で、気持ちよく遊べるように整備する。 

 →子どもたちが「遊びたい！」と思えるようになる。 

３ 高等学校が増えてほしいです。 

４ 先生が怒らない。 

５ 高校生まで医療費を無料に。子供手当をしっかりしてほしい。 

６ 大学をつくる。 

７ 生き物を守る取り組みで、そういうのを知る機会があったりする。 

８ 多くの人が遊んだり学んだりできるまち。 

９ 自然のことを学ぶ教室工作。 

10 プログラミング教室や、プログラミング専門の会社みたいなのを作っても欲しい。 

11 高校進学への義務化。 

12 地域に関する授業を学校の勉強に入れる。 

13 地域学習の授業を学校でする。 

14 統合された小・中学校を利用したらいいかと思います。 

15 地域の歴史が引き継がれる町。 

16 昔の魅力を伝えたい。 

17 文化遺産を残すこと。 

18 ここは、化石が出てくる土地なので、丹波竜を、代表として、博物館に、力を入れてほしいです。 

19 恐竜を生かしたもの。 

20 このまま、丹波市の伝統や食べ物がひきつがれますように。 

21 丹波市の歴史の資料館。 

22 丹波篠山市のような歴史的なものや、風景を誇れるようなまちにしてほしい。 

23 新しい文化を作る。 

 

【人間関係・コミュニティ】 

（該当分野：人間関係・交流） 

No. 意見 

１ みんなを笑顔にしたり人にやさしくしたりすること。 

２ みんな明るく楽しく暮らせる町。 

３ みんながやさしく安全に暮らせる街で、一人一人が規則を守っていったらいいと思いました。 

４ 人が差別しない町。 
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No. 意見 

５ 毎日一人一人が挨拶やコミュニケーションをとったりする。 

６ 皆が楽しく平等に歩んでいける、いい丹波市にしてほしい。 

７ 地域の人や引っ越してくる人が住みやすく環境にやさしい丹波市にしたいです。 

８ 地域の人と交流できる機会が増えてほしいです。 

９ もっとみんなと関わる機会を作る。 

10 
友好都市のアメリカ合衆国ワシントン州ケント市・同州オーバーン市の関係を深め特産品を交

流する。 

11 町の人たちとの、交流会など。 

12 人とのつながりをもっと作ったらいいと思います。 

13 人と人とのつながりがある町。 

 

【防災・防犯】 

（該当分野：災害対策・防犯） 

No. 意見 

１ 
これから地しんなど防災など重要になってくるので地域で集まって災害などに助けあえるよう

にしたらいいとおもいました。 

２ 災害などがなくなったら。 

３ 万が一の大きな地震に備えて、耐震補強工事をすすめる。 

４ 災害の対策やデジタルを使って安全で便利になってほしい。 

５ 災害・事故、事件がない丹波市にしたい。 

６ 災害につよいまち。じしんにつよいまち 

７ 災害の対策をすればいいと思います。 

8 地区ごとに火災訓練を行う。 

 

【その他】 

No. 意見 

１ オリジナルのものを追加したいです。 

２ もっと便利でみんなが住みやすいような感じ。 

３ 住みやすくする。 

４ 静かに暮らせるような街。 

５ 全員が住みやすい町になってほしい。 

６ 都会をつくる。 

７ これからの町づくりについて、知りたいです。 

８ 社会につながる丹波市。 

９ 子どもが安全に楽しく住みやすい街。 

10 もっと都市化してほしい。 

11 色んな地域のことをしる。 

12 植野記念美術館に勉強ができる部屋をつくる。 

13 遊び場を増やしてくださいお願いします。 

14 危険な場所をなくす。 

15 新しい建物を建てる。 

16 自転車のインフラ化 

17 にこにこ丹波。 

18 遊べる場所を増やしてほしい。 

19 がんばって。 

20 とくにない。 
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No. 意見 

21 
小さな子供や高齢者の方々にはいいまちだけど私たちぐらいの歳や高校生などの遊ぶ場所

がないからみんな都会に行くのだと思います。 

22 未来化。 

23 松。 

24 もう少し都会っぽくしたい。 

25 自然や事故、犯罪のなくこどもが元気に遊んでいる丹波市 

26 すみやすい街がいいと思う。 

27 だれでも安心して住めるところ 

28 今のままで十分住みやすいし工夫することはないです。 

29 もっと農家を増やす。 

30 元気な地域がいい。 

31 もっと楽しい町にしたい。 

32 都会が欲しい。 

33 都会にしたらいいと思います。 

34 柏原駅の太鼓の像の中にいるを動かしてほしい。 

35 若い人を増やす。 

36 楽しいところが増えてほしい。 

37 たんばをまもりたいです。 

38 遊ぶところを増やしてください。 

39 
「町の幸福論」で考えたものです。「過そ化」で人が東京などにいって丹波にあまり人がいなく

なることがありえるから、こうすればいいのではと考えました。 

40 色々輸入する。 

４1 いろいろな人達が遊べるところを増やしてほしい。 

４2 
郵便ポストを増やしてほしい！ 

理由 ポストが少ないから遠い所まで行かなきゃいけないから。 

４3 少子高れい化を止めるのと消費税を安く。 

４4 
たまに道路などにタヌキなどの動物がとび出してきてひかれそうになっているところを見まし

た。そういった野生動物の保護を動物たちの命のためにしてあげてほしいです。 

４5 
自分の家の近くにもあるけど、もう使われていない家や建物は古くて景観が悪いので出来る

だけ撤去してほしい。 

４6 安心・安全。 

４7 東京タワーみたいなのをたてる。 

４8 もっと若い人が丹波市に住みたいと思えるようにしたらいいと思いました。 

４9 子供の数を増やす。 

５0 豊かな町をこれからも続けてほしい。 

５1 遊び場があったらいいと思う。 

５2 三輪の食べ物を多く食べる。 

５3 夜でも明るいほうが夜でも安心できる。 

５4 生徒の話をちゃんと聞いたほうがいい。 

５５ カッコイイ。 

５６ もうちょっと建物を増やしたらいい。 

５７ 黒豆。 

５８ 子どもたちが住みやすい街。 

５９ 田舎らしい町作りがいいと思う。 

６０ このままでいいと思います。 

61 今の丹波市が私は大好きなので、これからも丹波市のまちづくりを頑張ってください。 

62 遊び場を増やす。 

63 子どもたちが遊ぶ場所をもっと増やしてほしい。 
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No. 意見 

64 新しいものを取り入れながら昔のものと、現在のもので増やしていく。 

65 たんば市をもっとでかくする。 

66 サッカーを習いたい人が増える。 

67 犯罪がない町。 

68 楽しくすごせる町。 

69 事故がない平和な町。 

70 遊ぶ場所を増やして。 

71 遊ぶ場所を増やしてほしいです。 

72 安心安全な町にする。 

73 楽しいまちづくり。 

74 子供が遊べるような場所を増やすこと。 

75 三田のように都会と田舎の両方を作ればいい。 

76 子供の意見も取り入れてほしい。 

77 
若い人がもっと住みやすいまちにしたら、いいと思いました。・もっと誰もが元気で過ごせるまち

にしたら、いいと思いました。 

78 会社をたくさんつくってほしいです。 

79 暮らしやすい街 

 



 

 

 

 




